
Нас принуждают 
к противостоянию
В день 80-летия со дня нача-
ла Великой Отечественной 
войны авторитетная немец-
кая газета Die Zeit опублико-
вала статью президента Рос-
сии Владимира Путина 
(на фото).

Надо отдать должное немец-
ким политикам: на фоне по-
пыток переписать историю 
самой кровавой войны не-
мецкая сторона не опускается 
до исторического ревизио-
низма. 
Путин в своей статье отвечает 
на вопрос, почему мы не мо-
жем забыть Вторую мировую 
войну? Не только из-за того, 
что она оказалась самой изу-
верской в истории. Дело 
в том, что противостояние до 
сих пор продолжается на 
фронтах войны холодной, ко-
торая началась сразу после 
капитуляции Германии. 
Путин пишет о том, что после 
распада СССР у России было 
искреннее желание строить 
вместе со странами Западной 
Европы совместную мирную 
жизнь. Не получилось. 
И причиной тому, как считает 
президент России, расшире-
ние НАТО, которое само яв-
ляется реликтом холодной 
войны. 
Почему Запад двинулся на 
восток? Думаю, это процесс 
неизбежный. Именно по этой 
причине полезно изучать 
историю, сняв розовые очки 
политического прекрасноду-
шия. Вся история Европы на 
протяжении последних ве-
ков — это борьба за зоны вли-
яния между Западом и Рос-
сией. От Ивана Грозного до 
Иоси фа Сталина. В конце 
ХХ столетия наша страна 
зачем-то погрузилась в пучи-
ну иллюзий, чем незамедли-
тельно воспользовались те, 
кого мы считали партнерами. 

Путин справедливо указывает 
на то, что украинская траге-
дия — тоже результат ульти-
мативных требований Запада 
присоединиться к его лагерю. 
В итоге — переворот в Киеве 
и война на Донбассе. Продви-
жение НАТО на восток нико-
му не пошло на пользу, ибо 
произошла деградация систе-
мы европейской безопас-
ности. 
От себя добавлю то, что прези-
дент России прямо сказать не 
может. Самой Европе напря-
женность невыгодна, это пре-
пятствует процветанию кон-
тинента. Но сливки с кон-
фронтации снимает Америка, 
которая верховодит в НАТО 
и желает сохранить подчи-
ненный статус Старого Све-
та. Хватит ли духу у Европы 
доказать свою субъект-
ность — это вопрос. Что каса-
ется переписывания истории, 
то в годовщину начала Вели-
кой Отечественной войны на-
до признать эти попытки не-
избежными, хотя и отврати-
тельными. Ведь на Россию на-
пала практически вся Европа, 
которая малодушно легла под 
фашистов. Признать это ох 
как неприятно, так проще пе-
реписать архивы.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

В музее-заповеднике «Царицыно» отремонтируют светомузыкальный фонтан. 
В чаше фонтана устранят протечки и трещины, а также восстановят защитный слой 
конструкции с помощью ремонтных составов и проведут другие необходимые работы.
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Знамени

Островок безопасности
Посетители столичных кафе и ресторанов теперь могут не опасаться, 
что рядом находятся те, кто представляет угрозу их здоровью

Ежедневный деловой выпуск

московское качество

Как выбрать самый вкусный лаваш 
и правильный сыр с плесенью, 
за чей счет производится ремонт 
в подъезде — выяснила «ВМ»  ➔ СТР. 5

инновации

Высший разум. Современные 
технологии на службе у человека 
ускоряют производство и помогают 
сберечь энергию  ➔ СТР. 6

специальный репортаж

Военный госпиталь имени Бурденко 
отметил 315 лет со дня основания. 
Чем живет сегодня один из ведущих 
лечебных центров страны  ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ В БЛИЖАЙШИЕ ТРИ ГОДА ИНВЕ
СТИРУЕТ ОДИН ИЗ РЕЗИДЕНТОВ ОСОБОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗОНЫ ТЕХНОПОЛИС 
МОСКВА В МОДЕРНИЗАЦИЮ СОЗДАННО
ГО ИМ ЦЕНТРА ОБРАБОТКИ ДАННЫХ 

ЦИФРА ДНЯ

550 000 000

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

В своем блоге Сергей Собянин 
объявил о переводе с 28 июня 
всех столичных ресторанов 
и кафе на «бесковидный» ре-
жим. Посещать со следующе-
го понедельника заведения 
общепита смогут только про-
шедшие вакцинацию, перебо-
левшие COVID-19 в течение 
последних шести месяцев или 
те, кто имеет отрицательный 
ПЦР-тест, действительный 
в течение трех дней. 
— Последние дни мы совмест-
но с представителями обще-
пита провели эксперимент по 
созданию точек, свободных от 
ковида. Сегодня я подписал 
указ, в соответствии с кото-
рым использование этой тех-
нологии будет обязательным 
для всех ресторанов и кафе, 
которые хотят продолжить ра-
боту в обычном режиме, — 
написал в своем блоге Сергей 
Собянин.
Московские рестораны и кафе 
обязаны создать систему про-
верки наличия цифровых ко-
дов у вакцинированных от 
новой коронавирусной ин-
фекции гостей. 
— Не выполняющие это тре-
бование предприятия обще-
пита смогут работать только 
на вынос или доставку, — от-
метил в свою очередь первый 
заместитель руководителя ап-
парата мэра и правительства 
Москвы, министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента торговли и услуг го-
рода Алексей Немерюк.
По его словам, фуд-кортам 
также придется настроить 

цифровую систему проверки 
посетителей — их допустят 
только после предоставления 
кода, который подтверждает 
прохождение вакцинации 
или недавно сделанный ПЦР-
тест. Причем все медицин-
ские документы должны быть 
в электронном виде. 
Вчера «ВМ» посетила один из 
столичных ресторанов, в ко-
тором уже создана «бесковид-
ная» территория. В заведении 
весь персонал вакцинирован 
и уже готова система пропу-
ска клиентов по QR-коду. 
Кстати, узнать такой ресто-
ран будет легко — у него есть 
зеленая наклейка, на которой 
помечено, что ресторан отно-
сится к зоне «без ковида». 
— Работаем так пока первый 
день, — говорит Николай Ба-
рабанов, менеджер заведения 
на улице Дмитрия Ульяно-

ва. — Мы выбрали одно заве-
дение из всей нашей сети для 
проведения такого экспери-
мента. 

Посетители при входе уточня-
ют: «А как к вам заходить?». 
Сотрудники ресторана в ответ 
шутят, что заходить нужно, 
как раньше: уверенно, без ма-
сок и перчаток. 

— К тому же мы решили вос-
пользоваться преференциями 
и продлить режим работы до 
шести утра в пятницу и выход-

ные, — говорит Ба-
рабанов. — А в буд-
ни по-прежнему 
открыты с полудня 
до 23 часов. Мы не 
ожидаем большого 
наплыва посетите-
лей, но те гости, 
кто к нам придет, 
могут быть увере-
ны — здесь безо-
пасно. 
Кстати, вице-пре-
зидент Федера-
ции рестораторов 

и отель еров России Сергей 
Миронов считает, что система 
цифровых кодов будет акту-
альна и для ночных клубов.  
Также вчера Сергей Собянин 
заявил о временном запрете 

на проведение концертных, 
зрелищных, развлекательных 
и спортивных мероприятий 
с одновременным присут-
ствием более 500 человек. 
А фан-зоны и танцполы пока 
остаются закрытыми. 
— В то же время эти ограниче-
ния будут отменены, если ор-
ганизаторы создадут зону, 
«свободную от COVID-19», 
и будут допускать на меро-
приятие только участников, 
имеющих QR-коды, — отме-
тил мэр.
Новые ограничения не затра-
гивают мероприятия с уча-
стием менее 500 человек, 
в том числе в театрах, кино 
и концертных залах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
о новом порядке 
посещения ре-
сторанов, кафе, 
баров и клубов. 
Нововведения 
затронут также 
концертные 
и спортивные 
мероприятия. 

решения 

Вчера 13:23 Амбассадор столичного холдинга ресторанов Елена Попова держит в руках специальную зеленую наклейку, указывающую на то, что в этом заведении 
действует система пропуска клиентов по QR-коду

Заведениям 
общепита 
предстоит 
внедрить систему 
цифровых кодов

Коллективный иммунитет 
нужен максимально быстро
Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента здравоохра-
нения города Алексей Хри-
пун (на фото) сообщил, что 
небольшое снижение по-
казателей выявляемости ко-
ронавируса является вре-
менным.

По словам министра, эпиде-
миологическая ситуация 
в столице остается сложной. 
— А в последние недели она 
особенно осложнилась. На 
протяжении последней неде-
ли количество выявляемых 
случаев в Москве менялось от 
шести до девяти тысяч. Как 
обычно, к выходным дням 
произошло снижение, но этот 
показатель является времен-
ным, по той причине, что вче-
ра мы привезли на больнич-
ные койки почти две тысячи 
человек, — сказал он.

Алексей Хрипун также на-
помнил о важности вакцина-
ции. Всем, кто еще не сделал 
прививку, он рекомендовал 
не оттягивать этот процесс. 
Причем вакцинироваться 
можно даже людям с хрониче-
скими заболеваниями, если 
они не находятся в острой 
форме.
— Не нужно прислушиваться 
к непрофессиональным, не-

компетентным разговорам 
о том, что аллергики не могут 
вакцинироваться. Онкологи-
ческие больные, чье состоя-
ние иммунитета имеет очень 
большие риски, тоже долж-
ны вакцинироваться, — ска-
зал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Туристы стремятся 
на турецкие пляжи
Со вчерашнего дня Россия 
возобновила регулярное 
и чартерное авиасообщение 
с Турцией. Из-за этого неко-
торые российские туристы 
поспешили обратиться к тур-
операторам, чтобы обменять 
купленные ранее путевки 
на отечественные курорты 
в пользу заграничных.

Пока это желание не массо-
вое: прошло слишком мало 
времени с момента возобнов-
ления авиасообщения. Но как 
ситуация будет развиваться 
дальше, эксперты оценивать 
не берутся.
— Российские курорты меня-
ют, есть запросы на это, но по-
ка количественно и в долях 
оценить сложно, — проком-
ментировала исполнитель-
ный директор Ассоциации 
тур операторов России Майя 
Ломидзе. 

Помимо постепенно увеличи-
вающегося спроса на отдых 
в Турции, с возобновлением 
авиасообщения между госу-
дарствами проявилась и дру-
гая тенденция: цены на путев-
ки в республику резко вырос-
ли. По данным туроперато-
ров, подорожание в среднем 
составило около 20 про-
центов.
Ранее в Росавиации заявили, 
что с открытием авиасообще-
ния между Россией и Турцией 
улететь в южную страну мож-
но будет не только из Москвы. 
Авиакомпании смогут осу-
ществлять регулярные рейсы 
в республику из 32 россий-
ских городов. Однако для это-
го им потребуется наличие 
специальных разрешений 
и соответствующих междуна-
родных договоренностей.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Биржевой индекс

+34°C
Ветер 1–3 м/с Давление 751 мм

Центр  +35

Бутово  +34

Внуково  +34

Жулебино  +34

Зеленоград  +33

Измайлово  +34

Кожухово  +34

Кузьминки  +33

Кунцево  +34

Лефортово  +34

Останкино  +33

Отрадное  +34

Печатники  +35

Троицк  +34

Тушино  +35

Хамовники  +34

Чертаново  +34

Шелепиха  +34
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Биржевой курс
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FTSE 7080,84 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял решение о вы-
делении дополнительных 
средств на борьбу с коро-
навирусом. Из бюджета 
на это выделят 11 милли-
ардов рублей. 
Средства направят на вы-
платы медикам, лечащим 
пациентов с коронавиру-
сом, на гранты медучреж-
дениям, оплату труда со-
трудников телемедицин-
ского кол-центра, ком-
пенсацию расходов 
амбулаторных учрежде-
ний на проведение лабо-
раторных исследований 
по диагностике COVID-19, 
на закупку лекарств.

справка

Столичным специали-
стам, которые проводили 
третью фазу постреги-
страционных клиниче-
ских исследований вак-
цины «Спутник V», вручи-
ли Национальную премию 
«Призвание». 
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КАК ЕЩЕ ГОРОД БОРЕТСЯ 
С ПАНДЕМИЕЙ➔ СТР. 3
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Откроются 
тысячи новых 
велопарковок
До конца сезона 2021 года 
в столице появится три тыся-
чи новых велопарковок. 
Вчера об этом сообщили 
в Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы. 

Велопарковки появятся в ме-
стах, где спрос на них наибо-
лее высок. 300 парковок уже 
установлены операторами 
проката электросамокатов 
и велосипедов. 
— Нам важно, чтобы, гуляя по 
городу, все чувствовали себя 
безопасно — и велосипеди-
сты, и автомобилисты, и, ко-
нечно, пешеходы. Недавно 
в самых популярных местах 
мы организовали медленные 
зоны для электросамокатов — 
там нельзя ездить быстрее 
15 километров в час. Сейчас 
они есть почти в 50 местах 
столицы, — сообщили в сто-
личном ведомстве. 
Город продолжит развивать 
такие «медленные зоны», ана-
лизируя опасные участки со-
вместно с операторами про-
ката самокатов. 
В Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры на-
помнили, что операторы сер-
висов проката электросамока-
тов подписали обновленную 
оферту, которая устанавлива-
ет технические требования, 
скоростные ограничения, пра-
вила равномерного распреде-
ления парка по городу в преде-
лах МКАД, ограничение по ко-
личеству самокатов на одну 
парковку и многое другое. 
Специалисты ведомства так-
же подчеркнули, что обнов-
ленные правила призваны 
снизить количество дорожно-
транспортных происшествий 
и уровень травматизма, по-
зволят планировать развитие 
инфраструктуры, равномер-
но распределять парк самока-
тов в городе и повышать удоб-
ство сервиса. 
Подобные меры уже действу-
ют во всех крупных городах 
Европы и Америки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Медработников по пенсионным льготам 
предлагают приравнять к госслужащим 

Коммунальщики поливают 
улицы каждые три часа

Известный тележурналист 
Тимофей Баженов считает, 
что необходимо отметить за-
слуги медицинских работни-
ков, приравняв пенсионные 
льготы врачей к льготам гос-
служащих. Об этом лидер об-
щественного движения зая-
вил, поздравляя медиков 
с их профессиональным 
праздником. 

Тимофей Баженов считает, 
что, если медицинский работ-
ник имеет стаж работы в здра-
воохранении более 25 лет, не-
обходимо приравнять его пен-
сионные льготы к льготам 
госслужащих.
— Помимо этого, должны 
быть введены дополнитель-
ные меры социальной под-
держки медиков и педагогов 

в виде компенсационных вы-
плат и льгот по оплате жилищ-
но-коммунальных услуг, — 
подчеркнул  лидер обществен-
ного движения. 
Телеведущий также обратил-
ся с инициативой поощрять 
государственными награда-
ми медиков, работавших в пе-
риод пандемии в так называе-
мых красных зонах с пациен-
тами с коронавирусной ин-
фекцией. 
Поздравляя медиков с про-
шедшим праздником, Тимо-
фей Баженов подчеркнул за-
слуги врачей в период вспле-
ска заболеваемости коронави-
русом. Телеведущий отметил, 
что медицинские работники 
трудятся без малейших коле-
баний даже в самых тяжелых 
и опасных условиях. За свой 

самоотверженный труд они 
должны получать достойную 
заработную плату и чувство-
вать уверенность в завтраш-
нем дне, а также понимать, 
что после выхода на заслу-
женный отдых они будут 
иметь достойный уровень 
жизни. 
Кстати, в России, по дан-
ным Федеральной службы го-
сударственной статистики, 
в 2019 году насчитывалось 
более 565 тысяч врачей, рабо-
тающих в государственной 
системе здравоохранения. 
Больше всего медиков рабо-
тают в Москве — 62 тысячи, 
Санкт-Петербурге — 32 тыся-
чи и Московской области — 
26 тысяч врачей. 
АЛЕКСЕЙ НЕПЛОХОВ
edit@vm.ru

Жаркая погода, по прогно-
зам синоптиков, установи-
лась в столице до конца не-
дели. Городские службы де-
лают все, чтобы облегчить 
жизнь москвичам и миними-
зировать ущерб зеленым на-
саждениям. 

Воду в жаркие дни 
не жалеют — ею 
поливают цветы 
и газоны, распыля-
ют в воздух для по-
вышения общего 
уровня влажности. 
— В цикличном ре-
жиме, каждые три часа, ком-
мунальные службы проводят 
полив проезжей части: в жар-
кую погоду такие работы по-
зволяют не только содержать 
дороги в чистоте, но и охлаж-
дать поверхность дорожного 
полотна, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков (на фото). 
При длительном воздействии 
солнечных лучей, да еще 
и при высокой транспортной 
нагрузке асфальт на проезжей 

части сильнее подвержен пла-
стической деформации. Регу-
лярный полив дорог в жаркие 
дни существенно снижает 
уровень деформации. 
От горячего асфальта раска-
ляется и воздух. Когда его тем-

пература подни-
мается до 25 гра-
дусов и выше, го-
родские службы 
приступают к аэ-
рации воздуха. 
— Во время этих ра-
бот струи воды по-
ливомоечной тех-
ники направляют-

ся вверх, таким образом они 
охлаждают не только дорож-
ное полотно, но и воздух, — по-
яснил Петр Бирюков. 
В пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства Москвы 
рассказали, что особый уход 
получают и растения на го-
родских клумбах. Цветники 
поливают таким образом, 
чтобы земля увлажнялась на 
глубину залегания корней — 
примерно на 30 сантиметров. 
На природных территориях 
усилен контроль пожарной 
безопасности. Петр Бирюков 

отметил, что с наступлением 
пожароопасного сезона при-
няты дополнительные меры 
для предотвращения возмож-
ных природных пожаров. 
— В столичном регионе созда-
на специальная группировка 
пожарных и спасателей чис-
ленностью более 30 тысяч че-
ловек и свыше 4,5 тысячи еди-
ниц техники, — рассказал за-
меститель мэра. 
Также специалисты столично-
го Роспотребнадзора напоми-
нают, что длительное пребы-
вание на жаре, причем как на 
улице, так и в помещении, 
может негативно отразиться 
на состоянии здоровья. В пер-
вую очередь это касается по-
жилых людей и детей. В бли-
жайшие дни рекомендовано 
сократить время пребывания 
на улице, снизить физические 
нагрузки до минимума, чаще 
проветривать помещения, но-
сить легкую одежду из нату-
ральных тканей светлой рас-
цветки и  головной убор.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Возложение цветов к мемори-
алу у стен Кремля — одна из 
священных традиций, кото-
рые чтут в Москве. В день 80-й 
годовщины начала Великой 
Отечественной войны в сто-
лице, как и во всей стране, 
вспоминали тех, кто не вер-
нулся с поля боя.
— Сегодня наши сердца на-
полнены печалью, — написал 
в соцсетях Сергей Собянин. — 
Мы смотрим фотографии на-
ших предков, которые оста-
лись на полях сражений, скон-
чались от ран в госпиталях, 
пропали без вести, из послед-
них сил работали в тылу, вос-
станавливали страну после 
разрушительной войны.
От нападения фашистской 
Германии до полного разгро-
ма врага, напомнил мэр, про-
шло 1418 дней. Это было вре-
мя тяжелых испытаний, на-
стоящих подвигов и самоот-
верженного труда.
— Они сделали все для того, 
чтобы мы жили в независимой 
стране. Вечная память пав-
шим! — заключил Собянин 
и пожелал ветеранам доброго 
здоровья. — Давайте сохра-
ним подаренный ими мир.
В память о тех, кого забрала 
война, Сергей Собянин возло-

жил венки к Могиле Неизвест-
ного Солдата. Затем его при-
меру последовали военнослу-
жащие Преображенского пол-
ка. Они вынесли и установили 
перед Вечным огнем два вен-
ка из еловых ветвей, украшен-
ных цветами и опоясанных 
алыми лентами.
Память погибших героев по-
чтили минутой молчания. 
В торжественной церемонии 
приняли участие и кадеты.

Полезное лето
Также вчера по итогам заседа-
ния президиума правитель-
ства Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление 
о продлении оплачиваемых 

стажировок для ребят в воз-
расте 14–18 лет.
— Такой опыт помогает замо-
тивировать подростков в по-
лучении образования и освое-
нии специальности, — под-
черкнули в столичной мэрии.
В этом году стажировки прой-
дут с 5 июля по 6 августа. Про-
грамма рассчитана на 20 дней: 
сначала для ребят в центре 
«Моя карьера» проведут четы-
рехдневный курс по навыкам, 
востребованным на рынке 
труда, после чего начнется 
практика.
Подростки смогут попробо-
вать себя в одной из 154 специ-
альностей, среди которых ви-
деооператор, преподаватель, 

IT-специалист, дизайнер и дру-
гие. Ребята будут работать по 
четыре часа в день. В конце 
всем, кто успешно пройдет 
стажировку, выплатят стипен-
дию в размере 20 589 рублей.

Статус и льготы
Институту авиационного мо-
торостроения имени Барано-
ва, по решению президиума 
правительства Москвы, при-
своен статус промышленно-
го комплекса. Соответствую-
щее распоряжение подписал 
Сергей Собянин. Теперь пред-
приятие может рассчитывать 
на налоговые льготы, предус-
мотренные законодательст-
вом города. Ставка налога на 

прибыль, например, будет сни-
жена до 12,5 процента. Сэко-
номленные средства предпри-
ятие сможет направить на рас-
ширение производства.
— Институт располагает уни-
кальным комплексом для на-
земных и высотных испыта-
ний авиационных двигате-
лей, — рассказали в мэрии. — 
Многие виды обязательных 
испытаний в России могут 
быть выполнены только на 
стендах этого комплекса.

Для удобства пассажиров
Еще одни важные решения 
связаны с развитием террито-
рий у станций Киевского на-
правления Московской желез-

ной дороги. Так, около Крек-
шина организуют движение 
общественного транспорта, 
сделают парковки для машин, 
поставят пункты проката, обо-
рудуют пешеходные и велодо-
рожки. У станций Солнечная 
и Новопеределкино построят 
два новых пешеходных пере-
хода и благоустроят прилега-
ющие к ним улицы.
Кроме того, мэр утвердил про-
ект планировки Рублево-Ар-
хангельской линии метро от 
«Шелепихи» до «Липовой Ро-
щи». В составе участка протя-
женностью 12,65 километра 
построят шесть станций.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Сохраним мир, 
который нам подарили герои 
Вчера, в День па-
мяти и скорби, 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
возложил венки 
к Могиле Неиз-
вестного Солда-
та в Алексан-
дровском саду. 
Также он провел 
заседание пре-
зидиума город-
ского прави-
тельства.

день мэра

Вчера 13:05 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа на первом плане) принял участие в торжественной церемонии возложения цветов к Могиле Неизвестного Солдата 
в Александровском саду. Глава города вместе с военнослужащими Преображенского полка почтил память героев, погибших в Великую Отечественную войну

Районы получат 
уникальный облик
Вчера начальник управления 
перспективных проектов 
Института Генплана Москвы 
Виталий Лутц в интервью 
«ВМ» рассказал о том, 
как международный конкурс 
«Облик реновации» может 
повлиять на судьбу столич-
ных районов. 

Зачем Москве нужны открытые 
международные конкурсы? 
Международные конкурсы 
позволяют повысить качество 
проектов, привнести свежий 
взгляд в районы. Это важно 
и для наших специалистов: 
они чувствуют, что соревну-
ются в глобальном простран-
стве, у них есть конкуренция, 
благодаря которой они под-
держивают себя в профессио-
нальном тонусе. Для проек-
тов, которые определяют об-
раз города, становятся зна-
ковыми, важно находить 
решения именно через эту 
процедуру. В конечном ито-
ге речь идет о привлечении 
денежных потоков в город 
и в страну как от туризма, так 
и от крупных инвестпроектов.
Как жители новых районов 
воспримут идею с единым об-
ликом? 
Нужно различать понятия 
«единого облика» и «единой 
стратегии» — мы в рамках 
конкурса как раз искали стра-
тегию. Каждый район уника-
лен и требует собственной 
стратегии, в том числе подхо-
да к архитектурному облику. 
В некоторых районах зоны 
реновации представлены не-
большими фрагментами: там 
конкурсанты искали некий 
объединяющий мотив. В тех 
районах, где зоны ренова-
ции представлены обширны-
ми кластерами, конкурсанты 
предлагали более разнообраз-
ные концепции, смешивали 
различные подходы, чтобы из-
бежать единообразия.
Часто в конкурсах побеждают 
столичные архбюро. У нас та-
кая сильная школа?
Мне кажется, тезис о том, что 
местные архитекторы лучше 
знают особенности террито-
рии, очень спорный, если го-
ворить конкретно про «Об-
лик реновации». Территория 
настолько масштабная, что 
едва ли кто-то мог знать ее 

как родную. Преимущество 
было у тех, кто участвовал 
в международном конкурсе 
на разработку концепций 
экспериментальных площа-
док реновации в 2017 году, 
но его нельзя назвать опреде-
ляющим. Москва — это одно-
значно магнит для самых 
талантливых. В итоге у нас 
появляются устойчивые про-
изводственные ячейки, кото-
рые могут позволить себе 
участие в крупном конкурсе, 
выделить на это несколько 
специалистов, которые рабо-
тают на имидж. У нас был 
четкий список критериев, по 
которым велась оценка про-
ектов: соответствие требова-
ниям технического задания, 
адаптируемость к различ-
ным технологиям строитель-
ства, финансовая эффектив-
ность. Но это технический 
аспект, а наш конкурс все-
таки посвящен эстетике но-
вых районов. 
Как вы оцениваете итоги про-
шедшего конкурса?
Многое из того, что мы уви-
дели в предложениях, явля-
ется абсолютно уникальны-
ми находками, не повторяет 
приемы, уже успешно осво-
енные девелоперами. Благо-
даря конкурсу город получил 
богатейшую библиотеку фа-
садных приемов. Конкурс 
придаст мощный импульс 
для качественного сдвига 
в облике города, особенно 
его периферийных районов. 
Интересно было наблюдать 
проекты, построенные по 
принципу параметрической 
архитектуры. Это проекти-
рование на стыке архитекту-
ры и информационных тех-
нологий, когда задаются па-
раметры будущего сооруже-
ния или фасадных решений, 
а программное обеспечение 
адаптирует их к целевым по-
казателям проекта и предла-
гает наиболее оптимальное 
решение, исходя из суще-
ствующего положения, кон-
текста. И для проектов тако-
го масштаба это может быть 
очень актуальной технологи-
ей, ведь она оптимизирует 
производственные процес-
сы, издержки, риски.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Интерактивная карта покажет цветовую 
гамму многоквартирных жилых домов
В Москве продолжаются ра-
боты по ремонту многоквар-
тирных домов в рамках реги-
ональной программы капи-
тального ремонта. Вчера за-
меститель генерального 
директора Фонда капиталь-
ного ремонта Москвы Павел 
Рябоненко проинспектиро-
вал ход работ в одном 
из  зданий Лосиноостровско-
го района. 

Объектом осмотра стал мно-
гоквартирный дом, располо-
женный по адресу: Изумруд-
ная ул., 11. Здесь уже завер-
шен ремонт стояков канали-
зации, идут работы по замене 
магистралей холодного, горя-
чего и центрального отопле-
ния. Что касается стояков хо-
лодного и горячего водоснаб-
жения, то они уже полностью 
отремонтированы и подго-
товлены к эксплуатации.
— Наш дом обновляется пол-
ностью. Как говорится, и вну-
три, и снаружи. Это, конечно, 
очень радует, — рассказывает 
жительница дома Елена Ми-
шина. — Я живу в этом доме 
давно и не помню, когда в по-
следний раз здесь проводи-
лись такие масштабные ре-
монтные работы. Конечно, 
как и при любом ремонте, мы, 
жители, терпим некоторые 
неудобства. Это вполне по-
нятно и закономерно. Поэто-
му ко всем возникающим про-
блемам относимся с понима-
нием. Все-таки это временные 
неудобства. И, кстати, плано-
вый ремонт дома подвиг меня 
на начало небольшого косме-
тического обновления квар-
тиры. Давно собиралась это 
сделать, но все откладывала. 
Сейчас же — самое время. 
Помимо ремонта внутридо-
мовых инженерных сетей на 
финальной стадии в жилом 
доме по Изумрудной, 11, рабо-
ты по цветовому обновлению 
фасада.
— Фасадные работы включа-
ют в себя ремонт межпанель-
ных швов с полным демонта-
жем утеплителя. Также со-
гласно технологиям был нане-
сен специальный раствор, 
который защищает фасад от 

влаги, — рассказал замести-
тель генерального директора 
Фонда капитального ремонта 
Москвы Павел Рябоненко.
По его словам, в этом году 
в Северо-Восточном округе 
столицы планируется отре-
монтировать 244 дома. Вну-
три этих зданий будет отре-
монтировано 1787 систем, 
а в 170 домах округа полно-
стью обновят фасады. 
Для удобства жителей недав-
но даже появилась интерак-
тивная карта по колористиче-
ским решениям фасадов — 
она сделана в рамках столич-
ной программы капитального 
ремонта. Этот необычный, но 
очень полезный проект позво-
лит жителям узнать цветовые 
решения жилых зданий сто-
лицы. Причем можно посмо-
треть не только свой дом, но 
и в каком цветовом решении 
будет выполнен соседний 
квартал, сравнить свои зда-
ния с другими и прочее. 
— Идея создания такой нео-
бычной карты возникла не 
случайно, — говорит Павел 

Рябоненко. — В адрес Фонда 
капитального ремонта всегда 
поступало много обраще-
ний от жителей с просьбой 
ознакомить с информацией 
по цветовому решению их 
жилого дома. И поскольку 
интерес к  данному вопросу 
был очень пристальный, 
а просьбы многочисленны, 
наши специалисты задума-
лись о создании подобной ин-
терактивной карты. В новом 
проекте собрана вся инфор-
мация по данному вопросу 
и даже представлены так на-
зываемые колористические 
паспорта. Более того, эта кар-
та, с которой можно ознако-
миться на официальном сай-
те Фонда капитального ре-
монта Москвы, обновляется. 
А еще каждую неделю на кар-
те появляется примерно 
150 новых колористических 
паспортов, и у москвичей 
есть возможность изучить 
цветовую палитру нашего за-
мечательного города. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru
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Вчера 13:25 Заместитель генерального директора столичного Фонда капитального ремонта 
Москвы Павел Рябоненко осматривает ремонт фасада жилого многоквартирного дома
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В Москве программа ка-
питального ремонта об-
щего имущества в много-
квартирных жилых домах 
стартовала в 2015 году 
и завершится в 2044 году. 
В течение 29 лет в рамках 
региональной программы 
капитального ремонта, 
которая сегодня является 
самой масштабной в стра-
не, в столице планируется 
обновить примерно 30 ты-
сяч столичных многоквар-
тирных домов, а это более 
258 миллионов квадрат-
ных метров жилой недви-
жимости. В перечне вы-
полняемых комплексных 
работ по программе ка-
премонта — замена в жи-
лых домах инженерных 
систем, работы по ремонту 
фасадов, подвальных 
и чердачных помещений, 
кровли и подъездов. 
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1 300 709 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 123 295 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ21 598
5 350 919 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ4 889 450 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ130 347

В РОССИИ

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ 

Все предписания, которые вы-
нес Роспотребнадзор, соблю-
даются в вузах очень строго. 
Во многих университетах до-
кументы принимают только 
в онлайн-режиме. По поводу 
вакцинации студентов пока 
сложно делать прогнозы. 
До начала учебного года ру-
ководство университетов 
должно опросить всех ребят, 
посчитать, сколько из них сде-
лали прививки. После этого 
можно будет принимать реше-
ние о допуске к занятиям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко объ-
явил, что абитуриенты и сту-
денты должны сделать при-
вивку от коронавируса до се-
редины июля. Допускать до 

очных занятий в столичных 
университетах планируют 
только тех, кто вакциниро-
вался, имеет антитела или 
справку о противопоказаниях 
к прививке. 
Пока ребята записываются на 
вакцинацию, в вузах старто-
вала самая горячая пора — 
приемная кампания. В связи 
с увеличением случаев забо-
леваемости коронавирусом 
в университетах усиливают 
меры безопасности.
— В соответствии с рекомен-
дациями Роспотребнадзора 
у нас соблюдаются дистанция 
и масочный режим. Стулья 
расположены в полутора ме-
трах друг от друга. За стол к со-
труднику приемной комиссии 
может сесть только один чело-
век, — рассказал директор 

центральной приемной ко-
миссии Московского государ-
ственного университета тех-
нологий и управления имени 
К. Г. Разумовского Антон Ба-
талов.
В МГУТУ имени К. Г. Разумов-
ского абитуриенты могут по-
дать документы очно и дис-
танционно. Москвичка Иза-
белла Догару решила прийти 
в вуз. Перед входом она наде-
ла маску, перчатки и уверен-
ным шагом пошла к сотрудни-
ку приемной комиссии.
— Мне хотелось прийти лич-
но, чтобы посмотреть универ-
ситет и задать вопросы, — 
рассказала Изабелла Догару.
В других вузах от очного при-
ема документов отказались. 
Такое решение ради безопас-
ности ребят и сотрудников 

приняли в МФЮА, РАНХиГС, 
МФТИ и РНИМУ имени 
Н. И. Пирогова.
— Большая часть наших аби-
туриентов — это вчерашние 
школьники из регионов, — 
рассказала ответственный се-
кретарь приемной комиссии 
РНИМУ имени Н. И. Пирогова 
Надежда Былова. — Мы не мо-
жем подвергать риску ребят, 
их родителей и сопровождаю-
щих, сотрудников вуза.
Столичные вузы предлагают 
три варианта дистанционной 
подачи документов: в личном 
кабинете на официальном 
сайте университета, с помо-
щью сервиса «Поступление 
в вуз онлайн» на сайте госус-
луг или Почтой России.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Сохранить здоровье — 
девиз столичных вузов

Вчера 12:13 Сотрудницы приемной комиссии МГУТУ имени К. Г. Разумовского Александра Никитина (слева) и Александра Заварзина встречают абитуриентов. 
Чтобы не заболеть коронавирусом, девушки не снимают маски на рабочем месте. Того же они требуют и от абитуриентов

образование

Вчера Минздрав 
России призвал 
студентов вак-
цинироваться. 
Непривитых 
студентов гро-
зятся не пускать 
на занятия.

Необходимые меры 
Больные диабетом заражаются коронавирусной инфекцией в два-три раза чаще, а количество летальных случаев заболевания COVID-19 у этих больных также выше 
в несколько раз, сообщил вчера главный внештатный специалист эндокринолог Департамента здравоохранения Москвы, профессор Михаил Анциферов, отметив, 

что людям с этим заболеванием нужно особенно беречь себя. На данный момент диагноз «сахарный диабет» имеют 380 тысяч жителей столицы.

Удаленный режим работы 
позволяет экономить на аренде 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов сооб-
щил, что на дистанционный 
режим работы перешли бо-
лее 364 тысяч горожан.

Такие данные приводят сто-
личные власти, опираясь на 
результат мониторинга ком-
паний портала «Работа в Рос-
сии». В экономическом ком-
плексе отметили, что текущий 
показатель удаленной работы 
составляет 14 процентов от 
2,5 миллиона сотрудников та-
ких предприятий. Годом ра-
нее эта доля составляла 
18 процентов.
— В целом работодатели Мо-
сквы уже сумели адаптиро-
ваться к временному перево-
ду сотрудников на удаленный 

режим работы. Многие пере-
вели часть сотрудников на 
дистанционный режим на по-
стоянной основе, — рассказал 
Владимир Ефимов. 
Заммэра Москвы добавил, что 
прошлый опыт помог москов-
ским организациям оптими-
зировать рабочие процессы. 
— Удаленка, например, помо-
гает сэкономить работодате-
лям на аренде офисов, а со-
трудникам — сберечь время 
на проезд до работы, — под-
черкнул он.
Примечательно, что больше 
всего среди работающих уда-
ленно москвичей сотрудни-
ков банков и небанковских 
кредитных организаций — 
43,3 тысячи человек.
Напомним, что в столице дей-
ствует указ мэра Москвы, со-
гласно которому работодате-
лям рекомендуется перевести 

на удаленку как можно боль-
шее количество сотрудников, 
не прошедших вакцинацию 
от новой коронавирусной ин-
фекции — не менее 30 про-
центов списочного состава 
организаций. Распоряжение 
особенно касается пожилых 
людей старше 65 лет и граж-
дан с хроническими заболева-
ниями, которые пока не сде-
лали прививку.
На удаленный режим работы 
перешли и некоторые госу-
дарственные учреждения. 
В частности, отделы ЗАГС 
принимают заявления на ре-
гистрацию актов гражданско-
го состояния и выдачу повтор-
ных свидетельств и справок 
по телефону. На дистанцион-
ный режим также перешли 
московские колледжи.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Педагоги ответственно подошли к вакцинации
Работники столичной сферы 
образования должны будут 
сделать прививку от новой 
коронавирусной инфекции. 
Вчера учитель школы 
№ 1560 «Лидер» Светлана 
Ильенко рассказала «ВМ», 
почему еще до указа решила 
вакцинироваться.

Светлана Владимировна 
Ильенко преподает в школе 
русский язык и литературу. 
Прививку она сделала в мае 
этого года. 
— Легко записалась в свою по-
ликлинику по месту житель-
ства, пришла, сделали укол, — 
рассказала учитель. — После 
вакцинации никаких побоч-
ных реакций у меня не было, 
только один день болело ме-
сто укола, и все. 
Ни температуры, ни слабости 
или сонливости... Светлана 
Ильенко говорит, что факти-
чески даже не заметила, что 
привилась от ковида. 

— Мой супруг еще раньше ме-
ня вакцинировался. И тоже 
все прошло идеально, — доба-
вила она. 
Защитить свое здоровье ре-
шила и мама Светланы Влади-
мировны.
— После ввода первого ком-
понента у нее один день была 
небольшая температура, сла-
бость. Но через сутки все про-
шло. Сейчас мама чувствует 
себя прекрасно и ждет второй 
укол, — говорит педагог. 
Свое решение вакциниро-
ваться Светлана Владимиров-
на объясняет желанием защи-
тить себя, своих близких, кол-
лег по работе и детей, ведь она 
ежедневно на работе контак-
тирует с огромным количе-
ством людей.
— У нас есть учителя, которые 
переболели. Все очень по-
разному перенесли эту инфек-
цию, кто-то даже лежал 
в больнице, — поделилась 
она. — Я и сама болела, види-

мо, в декабре, потому что по-
том проверяла антитела, 
и они у меня были. Но пере-
несла без симптомов вообще. 
Хорошо, что мы тогда вели 
уроки дистанционно и я нико-
го, к счастью, не заразила. 
Светлана Владимировна на-
деется, что те коллеги, кото-
рые еще не сделали прививку, 
последуют ее примеру. 
— Это самый надежный спо-
соб защитить себя, — считает 
она. — Пусть и не на все 
100  процентов, но хотя бы бо-
лезнь будет протекать в легкой 
форме. У нас работают педаго-
ги разного возраста, в том чис-
ле старшего, и совсем не хочет-
ся никого из них терять. 
Кроме того, Ильенко регуляр-
но проверяет свое здоровье, 
проходит ежегодную диспан-
серизацию и призывает всех 
тоже вовремя заботиться 
о себе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:14 Учитель школы № 1560 «Лидер» Светлана 
Ильенко сделала прививку от коронавируса

Портрет пациента изменился. Молодые люди 
стали чаще и тяжелее болеть коронавирусом
Главный врач Городской 
клинической больницы № 15 
имени О. М. Филатова Вале-
рий Вечорко сообщил о том, 
что коронавирусом стали ча-
ще болеть молодые люди. 

По его словам, портрет паци-
ента сильно изменился по 
сравнению с 2020 годом. 
— Если раньше чаще всего из-
за COVID-19 госпитализирова-
ли людей возрасте от 30 до 
40 лет, то сейчас пациенты 
«помолодели»: порог опустил-
ся до 20 лет, — рассказал Вале-
рий Вечорко. — В Филатов-
ской больнице на данный мо-
мент находится больше тыся-
чи зараженных коронави-
русом пациентов. Из них 

148 человек в реанимации, 
105 — в палатах интенсивного 
наблюдения.
Эта тенденция характерна для 
всей столицы. Ранее в Опера-
тивном штабе по контролю 
и мониторингу ситуации с ко-
ронавирусом в Москве уже со-
общали, что 35 процентов от 
общего числа заболевших — 
это люди от 18 до 35 лет. При 
этом молодой возраст не зна-
чит, что болезнь протекает 
легко. Многие из них находят-
ся в тяжелом состоянии.
— У большого количества мо-
лодых людей, которые посту-
пают для диагностики вирус-
ной пневмонии, подтвержда-
ется достаточно обширное 
поражение легких. Раньше 

мы говорили, что больше все-
го страдают люди старше 
65 лет. Теперь это моло-
дежь, — подтвердила глав-
ный врач городской полик-
линики № 2 Наталья Шинд-
ряева.
По словам Валерия Вечорко, 
в Филатовской больнице за-
фиксированы единичные слу-
чаи повторного заражения 
коронавирусом. В госпитале 
есть и те, кто заболел после 
вакцинации.
— Таких случаев единицы. 
И эти люди переносят болезнь 
в легкой форме, у них не быва-
ет осложнений, — добавил 
Вечорко.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru
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Новые случаи заражения 
вызывает индийский штамм
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова рассказала о текущей 
ситуации с коронавирусом 
в столице.

Большинство новых случаев 
заражения, по ее словам, свя-
заны с индийским штаммом 
коронавируса.
— В последние недели мы ви-
дим взрывной рост заболевае-
мости коронавирусом. Коли-
чество вновь выявленных слу-
чаев за это время увеличилось 
практически на 100 процен-
тов. В первую очередь это свя-
зано с тем, что пришел новый 
штамм вируса — индий-
ский, — отметила Анастасия 
Ракова.
Заммэра подчеркнула, что 
этот штамм вируса в разы за-
разнее, чем уханьский.
— Он в большей мере затраги-
вает молодое население, боль-
шему количеству людей тре-
буется госпитализация. Более 
70 процентов новых заболев-
ших — люди трудоспособного 
возраста, — добавила она.
Важно, что для защиты от ин-
дийского штамма уже недо-
статочно просто иметь анти-
тела.
— Необходимо, чтобы их уро-
вень был очень высоким. 
Чуть больше 25 процентов 
москвичей имеют необходи-

мый иммунитет. Поэтому мы 
настоятельно рекомендуем 
всем, кто переболел или вак-
цинировался более полугода 
назад, сделать соответствую-
щую прививку, — подчеркну-
ла заммэра.
Анастасия Ракова также отме-
тила увеличение темпов вак-
цинации в столице — они вы-
росли в 4–5 раз, причем, по ее 
словам, не только за счет вве-
дения обязательной привив-
ки, но и из-за увеличения ко-
личества заболевших, что за-
ставило людей пересмотреть 
свое отношение к прививке. 
В ближайшее время количе-
ство пунктов вакцинации бу-
дет расширено. Их время ра-
боты в поликлиниках при не-
обходимости продлят до 
22:00. Кроме того, на базе 
19 детских поликлиник будут 
открыты новые пункты вак-
цинации. В каждом из них бу-
дет работать по две бригады.
Сделать прививку в ближай-
шее время смогут также ино-
странные граждане и миг-
ранты. 
— На федеральном уровне 
уже принято решение, что до-
пускается вакцинация ино-
странцев, для этого будет ис-
пользоваться «Спутник Лайт». 
Москва максимально заинте-
ресована в том, чтобы все, кто 
проживает, были защище-
ны, — подчеркнула заммэ-

ра. — Соответствующий дого-
вор на эти вакцины мы уже 
заключили. Я очень надеюсь, 
что в конце этой или начале 
следующей недели вакцина 
к нам поступит. 
Сейчас правительство отраба-
тывает схемы и готовится 
к организации специальных 
пунктов вакцинации для ино-
странцев и мигрантов.
Добавим, что в городе введе-
ны особые условия для госпи-
тализации пациентов. Перед 
тем как положить человека 
в больницу, у него будут про-
верять наличие прививки. 
Такое правило будет приме-
няться только при оказании 
плановой помощи, которую 
можно отложить на безопас-
ный период. 
— Каким бы масштабным ко-
ечный фонд ни был, если эпи-
демия будет развиваться экс-
поненциально, то коек нам не 
хватит. Поэтому мы проводим 
большую работу по укрепле-
нию наших служб. На сегод-
няшний день на дому лечатся 
более 70 процентов всех забо-
левших, мы открыли 35 КТ-
центров, усиливаем амбула-
торную службу — делаем все, 
чтобы максимальное количе-
ство пациентов могли каче-
ственно лечиться амбулатор-
но, — сказала Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Страницы хранят 
судьбы героев 
Вчера в столице прошла пре-
зентация «Книги памяти». 
Этот проект направлен на со-
хранение истории нашей 
страны, возвращение из заб-
вения имен героев Великой 
Отечественной войны. 

Книга памяти — это много-
томный сборник, в котором 
собраны имена бойцов Крас-
ной армии, которые сража-
лись на фронтах в 1941–1945 
годах. В каждом городе есть 
своя историческая книга.
Сборник, рассказывающий 
о героях Москвы, начали соз-
давать еще в XX веке. А оциф-
ровка тяжелых томов нача-
лась в 2010 году, к 65-летию со 
Дня Победы в Великой Отече-
ственной войне. В книге опу-
бликованы имена более 
374 тысяч москвичей, павших 
на полях сражений, и около 
34 тысяч захороненных на 
столичных кладбищах.
Работа по систематизации 
данных о героях 1941–1945 
годов продолжается до сих 
пор. Каждое издание основа-
но на государственных и во-
енных архивах, которые пре-
доставили авторам в Мини-
стерстве обороны России. 
На страницах изданий при-
сутствуют редкие фотографии 
героев кровопролитной вой-
ны, записи из солдатских до-
сье и рассказы об их боевых 
подвигах.
По мнению одного из авторов 
«Книги памяти» Сергея Ба-
ландюка — это уникальный 
образец сохранения истори-
ческой памяти. 
— Совсем недавно мы закон-
чили «Книгу памяти села Па-
ники Сараевского района Ря-
занской области». В издании 
размещена информация 
о 386 людях. Наряду с архив-
ными документами в работе 
над материалами издания мы 
использовали воспоминания 
и рассказы местных жителей 
о своих родственниках, дру-
зьях и соседях-фронтови-
ках, — сказал Сергей Ба-
ландюк. 
Благодаря проделанной кро-
потливой работе удалось не 

только уточнить информа-
цию по количеству ушедших 
на фронт, но и вернуть из заб-
вения судьбы 91 жителя села 
Паники, которые до этого вре-
мени оставались неизвестны-
ми: числились пропавшими 
без вести. 
Наряду с бумажным издани-
ем подготовлена цифровая 
версия книги. Это 386 интер-
нет-страниц, размещенных 
на ресурсе «Малая Родина» 
Министерства обороны Рос-
сии. Рядом с именами людей 
размещены QR-коды. От ска-
нировав их, можно прочи-
тать архивные справки 
и иные документы. А еще 
пользователи могут допол-
нить электронную «Книгу па-
мяти» информацией о своих 
родственниках.
— Использование современ-
ных технологий сегодня по-
зволяет создавать «живые», 
растущие издания, — уточнил 
руководитель Федеральной 
службы по интеллектуальной 
собственности Григорий Ив-
леев. — Родственники всех 
героев, которые предостави-
ли информацию для изданий 
о своих героических предках, 
получат в качестве памятного 
подарка печатную версию 
«Книги памяти». 
Григорий Ивлеев уточнил, что 
«Книга памяти» — это проект 
федерального значения. 
ЛАДА ВАВИЛОВА
l.vavilova@ vm.ru 

ЮРИЙ АКИМОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПО ДЕЛАМ ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЫ, 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ 
И ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Столица с самых первых дней 
войны готовилась защищать 
население от нападений с воз-
духа. К началу военных дей-
ствий в МПВО города состояло 
до 650 тысяч подготовленных 
бойцов. Под бомбами и пуле-
метными обстрелами они по-
могали жителям Москвы, рис-
ковали жизнью во время нале-
тов, находясь на крышах зда-
ний, постах охраны порядка, 
наблюдательных вышках, они 
боролись с огнем. Гордимся, 
что мы наследники бойцов 
местной противовоздушной 
обороны столицы, и навсегда 
сохраним память о героизме 
старших товарищей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Имена бойцов противовоздушной 
обороны города обнародуют
Вчера Департамент по делам 
гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и по-
жарной безопасности Мо-
сквы торжественно передал 
на хранение Главархиву сто-
лицы списки бойцов местной 
противовоздушной обороны 
города. Церемония прошла 
в Государственном музее 
обороны Москвы.

Теперь в Главархиве будет 
храниться 31 том списков 
бойцов, служивших в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
в штабах местной противо-
воздушной обороны города. 
Издания включают в себя ин-
формацию о 50 тысячах сол-
дат. Эти документы 76 лет бе-
режно хранились в Департа-
менте ГОЧСиПБ — правопре-
емнике организации. Теперь 
их сможет увидеть любой же-
лающий: списки опубликуют 
в виртуальном музее Главар-
хива города «Москва — с забо-
той об истории». 
В присутствии сотрудников 
Музея обороны Москвы заме-
ститель руководителя депар-
тамента Дмитрий Скоркин 
вручил документы заместите-
лю начальника Главного ар-
хивного управления города 
Антону Курдакову. 
После церемонии удалось раз-
глядеть тома со списками по-
ближе. На каждой папке ука-
зан район столицы: Ленин-
ский, Коминтерновский, Ка-
лининский и другие — все, 
как было в 1941 году, на мо-
мент начала военных дей-
ствий. Каждому бойцу посвя-
щена длинная строка, где ука-
заны его воинское звание, 
партийный стаж, год и место 
рождения, адрес, образова-
ние, специальность, послед-
нее место работы и многое 
другое, в том числе и данные, 
когда боец выбыл из МПВО.
— Эти списки подробно отра-
жают количественный и каче-
ственный состав местной 
противовоздушной обороны. 
Мы можем многое узнать 
о каждом бойце, — рассказал 

Дмитрий Скоркин. — По сути, 
каждая строка — это чья-то 
судьба, жизнь. Эти документы 
хранились в архиве, некото-
рые имели гриф секретности 
или предназначались лишь 
для служебного пользования. 
Сейчас они рассекречены, 
оцифрованы. 
Для многих москвичей эти 
списки — шанс узнать о судь-
бах предков, для специали-
стов — уникальный материал 
для иcследования. Штаб 
МПВО был создан в столице 
в 1937 году для защиты города 
и его жителей от захватчиков, 
борьбы с последствиями бом-
бардировок. Бойцы создавали 
убежища, боролись с пожара-
ми, помогали раненым.
— Благодаря этим людям, обе-
регавшим наш город от нале-
тов вражеской авиации, он не 
был сдан, не узнал ужаса окку-
пации, — считает замести-
тель начальника Главного ар-

хивного управления города 
Москвы Антон Курдаков. — 
Безусловно, для нас это боль-
шое событие. Эти имена до-
стойны памяти, уважения. 
Каждое из них будет сохране-
но навечно. Именно благода-
ря им мы видим сейчас столи-
цу, оставшуюся невредимой, 
несмотря на испытание вой-
ной. И ценность списков 
в том, что это подлинная исто-
рия тех, кто, рискуя жизнью, 
защищал Москву.
Для участников мероприятия 
сотрудники музея провели 
экскурсию. Целый зал здесь 
посвящен подвигам солдат.
— Нам приятно, что это зна-
ковое событие происходит 
в стенах нашего музея в день 
80-летия начала Великой От-
ечественной войны, — поде-
лился заместитель директора 
музея Алексей Лучкин.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Реквием по погибшим. Трагическую мелодию исполнили юные 
музыканты на фоне башен Кремля 
Вчера на Парящем мосту 
в парке «Зарядье» прошел 
музыкальный концерт, по-
священный 80-летию со дня 
начала Великой Отечествен-
ной войны. Перед собравши-
мися зрителями выступил 
юношеский симфонический 
оркестр под управлением 
выдающегося дирижера, на-
родного артиста Советского 
Союза Юрия Башмета. 

Юные музыканты расположи-
лись на мосту на фоне золоче-
ных куполов и резных красно-
кирпичных башен столично-
го Кремля. Первые аккорды 
символично взяли ровно 
в 4:00. Над Москвой поплыла 
прекрасная, но трагическая 
мелодия, разливаясь по близ-
лежащим переулкам.
Юные артисты в День памяти 
и скорби сыграли «Реквием», 

написанный композитором 
Кузьмой Бодровым на стихи 
поэта Роберта Рождествен-
ского. 
— Реквием — это очень трога-
тельное произведение. Бук-
вально каждая нота проника-
ет в самое сердце и затрагива-
ет каждую душевную струн-
ку, — рассказал один из 
организаторов мероприятия 
Дмитрий Гринченко. 
Он добавил, что, помимо юно-
шеского оркестра, в концерте 
приняли участие известные 
деятели культуры. Среди 
них — актеры Сергей Безру-
ков, Евгений Миронов, Сер-
гей Гармаш и многие другие 
артисты и музыканты. 
Концерт организовали, что-
бы лишний раз напомнить 
москвичам, в особенности 
молодому поколению, о ве-
ликом подвиге, который со-

вершили советские солдаты и 
труженики тыла. Они отдали 
свои жизни, чтобы не допу-
стить воцарения фашизма 
в мире. Они воевали за Роди-
ну, ради мирного неба над 
головой своих современни-
ков и потомков.
— Мы помним подвиг наших 
дедушек и бабушек и храним 
это знание в сердцах. Они хра-
брые, сильные духом люди, 
которые сражались за свободу 
нашей страны. Война затро-
нула всех людей. Это большая 
трагедия для каждой россий-
ской семьи. Именно поэтому 
о тех днях и нужно помнить. 
Это необходимо для того, что-
бы та страшная страница 
истории никогда больше не 
повторилась, — добавил Дми-
трий Гринченко.
ЛАДА ВАВИЛОВА 
l.vavilova@mail.ru

Вчера в столице прошли памятные мероприятия в честь 80-летия со дня начала Великой Отечественной войны. Унесшая жизни миллионов людей, она стала одной 
из самых кровопролитных в истории. Сегодня мы рассказываем о том, как в этот день в Москве почтили ветеранов, которые как могли приближали победу над самой 
человеконенавистнической идеологией, и вспомнили тех, кто отдал свои жизни за Родину. 

ВИКТОР ЩЕПИЛОВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ, 
ГЕНЕРАЛМАЙОР
То, что в День памяти и скор-
би, 22 июня, участники одного 
из самых ярких и душещипа-
тельных  мероприятий, посвя-
щенных Великой Отечествен-
ной войне, смогли стать сви-
детелями исторической ре-
конструкции, — это очень 
положительный момент. Мо-
лодые ребята наряжаются 
в форму образца сорок перво-
го, берут в руки трехлинейную 
винтовку и вживаются в исто-
рию, как в роль, изучают бое-
вой путь моделируемого пол-
ка, восстанавливают истори-
ческое оружие и технику, уста-
навливают подробности боев 
и имена героев. Отличный 
способ познавать историю 
и хранить память.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На площадке рядом с Главным 
храмом Вооруженных сил — 
макет поля боя. Реалистич-
ный: окопы, дзоты, даже за-
стрявший в траншее фашист-
ский танк.
Среди этих декораций и раз-
вернулись события — словно 
ожила диорама. Все зрители 
держали наготове гаджеты, 
чтобы записать видео «боя» 
и ничего не упустить. Ведь 
в реконструкциях нет проход-
ных сцен, зрелище, как прави-
ло, не отпускает с первых до 
последних мгновений.
Понятно: все основано на ре-
альных событиях.
Пока реконструкторы в фор-
ме солдат Красной армии 
и вермахта занимали свои ме-
ста, для участников звучали 
мелодии военных лет.
Неожиданно (так же, как 
и 80 лет назад, внезапно нача-
лась война) музыку прерыва-
ют звуки стрельбы, и пред-
ставление начинается.
Вдоль окопов бегут солдаты 
в форме врага. Их поддержи-
вают огнем два ручных пуле-
мета.
Красноармейцы быстро зани-
мают оборону, и начинается 
упорное сопротивление. 
Но силы не равны…
Все так, как случилось 80 лет 
назад, когда бойцы 62-го 
брестского укрепрайона под 
командованием политрука 
третьей роты 17-го отдельно-

го пулеметно-артиллерийско-
го батальона Василия Локтева 
семь дней держали оборону 
в дотах (долговременных ог-
невых точках) и не сдавались. 
Это была одна из многих 
«брестских крепостей», гар-
низоны которых дрались до 
конца. 
Теперь все это видим мы, со-
временные мирные жители. 
Вот ожесточение боя нараста-
ет, звуки выстрелов сливают-
ся в сплошной грохот. Перед 
амбразурой дота наступаю-
щие немцы зажигают дымо-
вую шашку, чтобы ослепить 
защитников.
Клубы едкого дыма доходят до 
зрителей. Они не морщатся. 
Видно, что многие из них с на-
чала действия крепко сжали 
пальцы в кулаки, напряглись, 
будто сами ведут бой.
Все по правде, и гости парка 
это сразу ощутили.
Действие продолжается. Ос-
лепив защитников, враг смог 
их одолеть. Выживших в плен 
не брали — расстреляли вме-
сте с Локтевым (незадолго 
до начала войны верховное 
командование вермахта при-
казало расстреливать всех 
политработников Красной 
армии).
Образ героического политра-
ботника на исторической ре-
конструкции представил слу-
шатель Военного универси-
тета Александр Мильчаков. 
Он сам будущий «комис-
сар» — заместитель команди-
ра по военно-политической 
работе. После представления 
он некоторое время остается, 
так сказать, в образе, отирает 
пот пилоткой, как делали де-
ды в войну.
Александр запыхался, взвол-
нован, так что проходит пара 
минут, пока парень смог отве-
чать на вопросы.
— Я из семьи потомственных 
военных. Мой прадед встре-
тил войну в Белоруссии. Дед 
и отец были военными. Этот 
же путь выбрал и я.

Потомки победителей 
воссоздали подвиг предков

Вчера 15:19 Реконструктор Александр Мильчаков (слева) на воссоздании одного из первых 
дней Великой Отечественной войны

событие

Вчера в парке 
«Патриот» ре-
конструкторы 
сыграли челове-
ческую траге-
дию — эпизод 
первых дней 
войны.

Вчера 13:35 Заместитель руководителя Департамента ГОЧСиПБ Дмитрий Скоркин (справа) 
вручает архивные документы заместителю начальника Главархива Москвы Антону Курдакову 

МИХАИЛ МЯГКОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЦЕНТРОМ ИСТОРИИ 
ВОЙН И ГЕОПОЛИТИКИ ИНСТИТУТА 
ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ РАН

Мы должны защищать память 
героев и не забывать о про-
шлом. Это необходимо, чтобы 
страшные события никогда 
больше не повторялись 
в истории. Проект «Книга па-
мяти» о героях, которые ушли 
на фронт. Кто-то из них погиб, 
кто-то вернулся и продолжил 
мирную жизнь. Истории 
их подвигов оживают на стра-
ницах этих изданий в доку-
ментах и фотографиях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Снова отирает пот и перево-
дит дыхание — теперь это 
нужно не просто после бега, 
а чтобы успокоиться.
— Понимаете, — продолжает 
он, — это не настоящая война, 
тут не убивают, после боя мы 
вновь станем просто граждан-
скими реконструкторами, 
курсантами. Но хоть в неболь-
шой степени, хотя бы только 
внешне, мы можем показать, 
что пережили наши предки. 
Я никогда не был на войне, но, 
участвуя в реконструкции, 
могу показать людям, как это 
было. И, конечно, почувство-
вать самому. На рукаве моей 
гимнастерки красная звез-
да — знак политсостава. 
В 1941 году таким не было по-
щады от врага.
На вопрос, как бы он сам по-
ступил на месте политрука 
Локтева, Александр Мильча-
ков отвечает, что уверен: 
и нынешнее поколение поли-
тработников выполнит свой 
долг до конца, если придется. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

В День памяти и скорби 
в Москве прошла акция 
«Лучи победы». Более пя-
тисот пятидесяти свето-
вых и зенитных прожек-
торов озарили ночное не-
бо над столицей. Они све-
тили четыре часа в память 
о подвиге ветеранов 
и солдат, погибших в го-
ды Великой Отечествен-
ной войны. Кроме того, 
здания МГУ имени Ломо-
носова и Музея Победы 
украсила архитектурно-
художественная подсвет-
ка. Фасады попеременно 
окрашивались в белый, 
зеленый, красный и синий 
цвета.
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Кусковой сахар медленно растворяется 
и содержит токсины
Росконтроль проверил каче-
ство кускового сахара попу-
лярных брендов «Чайкоф-
ский», «Советский сахар», 
«Русский сахар», «Проди-
мекс», «У самовара», «Горо-
дейский сахар» и «Чуточка». 

Как выяснилось, все образцы 
имеют свойственный сахару 
сладкий вкус — без посторон-
них привкусов и запахов. Не-
смотря на то что эксперты 
признали их безопасными, 
в «Русском сахаре» и «Проди-
мексе» обнаружены токсич-
ные элементы.
— Правда, их доля не превы-
шает допустимый техниче-
ским регламентом уровень, — 
уточнила главный специалист 
экспертного центра Росконт-
роля Ирина Аркатова.
Отличился «Продимекс» 
и в том, что эксперты обнару-
жили в пачке слишком много 
мелких фрагментов, отко-
ловшихся от цельных кусков 
сахара.
— Фактическое содержание 
осколков в этом образце — 
22 процента, что в 11 (!) раз 
превышает допустимое стан-
дартом, — пояснила Ирина 
Аркатова. — Скорее всего, де-
ло в том, что сахар неправиль-
но транспортировали или 
хранили. Поэтому «Проди-
мекс» мы добавили в список 
товаров с замечаниями.
Еще один важный пара-
метр — скорость растворения 
сахара в жидкости. Как выяс-
нили эксперты, у «Чуточки» 
она в два раза превышает до-
пустимую стандартом на са-

хар белый кусковой. Согласно 
стандарту, последний должен 
полностью растворяться не 
более 6 минут, а «Чуточка» 
растворялась все 12. К сча-
стью, скорость растворения 
остальных образцов в стан-
дарт укладывалась, а раствор 
получался прозрачным.
Вывод: весь исследованный 
сахар использовать можно, 
хотя у некоторых брендов не-
значительно хромает каче-
ство. Впрочем, по мнению 
диетолога, важно учитывать 
еще и количество.
— Сахар — это простой и по-
нятный продукт, которым 
трудно отравиться. Тем не 

менее нанести вред здоро-
вью этот продукт может за-
просто, — пояснила диетолог 
Анна Кудрявцева. — Есть ре-
комендации кардиологиче-
ской ассоциации США, со-
гласно которым мужчинам 
рекомендуется есть не боль-
ше 9 чайных ложек или ку-
сочков сахара — примерно 
36 граммов в сутки. А женщи-
нам — не больше 6 чайных 
ложек или кусочков — около 
25 граммов. 
По словам эксперта, эти циф-
ры объясняются различием 
физической структуры тела 
и скорости метаболизма 
у мужчин и женщин.

— При этом надо понимать, 
что сахар сейчас везде — не 
только в конфетах и пирож-
ных, но и хлебе, кетчупе, соси-
сках и массе других продук-
тов, — пояснила Кудрявцева.
Обилие сахара в рационе, по 
ее словам, ведет к ожирению 
и, как следствие, проблемам 
с сердцем. Плюс сахар прово-
цирует диабет 2-го типа и раз-
рушает зубы.
— Лично я бы советовала пить 
чай и кофе без сахара вообще. 
Лучше с молоком, — пояснила 
Кудрявцева. — Поверьте, са-
хара в пище и так хватает! 
Не употребляйте его еще и от-
дельно.

Эксперты уверяют, что кусковой сахар должен быть целым, неповрежденным. О высоком 
качестве продукта говорит и способность такого сахара быстро растворяться в кипятке

Добавьте беседок, 
раздайте интернет
«ВМ» опросила читателей, 
как они хотели бы улучшить 
городские парки.

ИРИНА ПРИХОДЬКО
ФИТНЕСТРЕНЕР

Я бы изменила всю спортив-
ную составляющую. Да, в пар-
ках есть спортплощадки, но 
большинство из них располо-
жены крайне глупо. В Остан-
кинском, например, футболь-
ное поле и площадка для вор-
каута недалеко от пикниковых 
точек. В итоге дым от шашлы-
ков мешает заниматься. В пар-
ке возле «Острова Мечты» 
футбольную площадку «вот-
кнули» вплотную к проспекту 
Андропова. Как можно играть 
рядом с дорогой, от которой 
шум и выхлопы? А еще 
во многих парках площадки 
«прячут» за пару километров 
от входа. Наверное, чтобы жи-
тели ближайших домов про-
сто не могли туда добраться.

АНДРЕЙ ЛЯМИН
ITИНЖЕНЕР

Я бы с удовольствием работал 
прямо из парка, но почти в лю-
бом крупном — проблемы 
с интернетом. Зашел вглубь 
территории — и все, ты как 
на необитаемом острове. Нет 
ни сети, ни мобильной связи.

МАРИНА ЗАГРУДНЯЯ
ДОМОХОЗЯЙКА

Будет здорово, если в парках 
наконец-то начнет работать 
охрана. Ну, например, пере-

станет пускать людей с соба-
ками, ведь во многих парках 
прогулки с животными запре-
щены. Сейчас разрешить ре-
бенку побегать по газону про-
сто невозможно — наверняка 
на что-нибудь наступит.

СЕРГЕЙ ГЛАДИЛИН
СОТРУДНИК БАНКА

Нужно навести порядок с туа-
летами, потому что стационар-
ные часто не работают, а в си-
ние кабинки моя жена, напри-
мер, просто брезгует захо-
дить — их редко убирают. 

ОЛЕСЯ ДУМЕНКО
МЕНЕДЖЕР

Отключите, пожалуйста, му-
зыку! В Измайловском вклю-
чают через динамики какое-то 
радио. Зачем? Люди приходят 
в парк пообщаться с приро-
дой, а не радио слушать. Мо-
жет, тогда еще и телеэкраны 
поставить? Некоторые наши 
парки откровенно устарели — 
образца 1935 года с радиота-
релками на столбах. 

АНАТОЛИЙ КРУГЛОВ
АРХИТЕКТОР

Нужно больше беседок. Кли-
мат в Москве довольно влаж-
ный, большую часть года воз-
можны дожди. Поэтому в пар-
ках должны быть места, где 
укрыться от осадков и одно-
временно отдохнуть. Асфаль-
товые дорожки лучше заме-
нить на тропки из крупного пе-
ска или мелкого гравия.

Настоящему лавашу 
дрожжи не нужны
На сайте Московской торго-
во-промышленной палаты 
москвичи голосуют за произ-
водителей самого вкусного 
лаваша. 

Пока в голосовании лидиру-
ют пекарни «МясновЪ», «Ваш 
лаваш» и «Калужский хле-
бокомбинат» (см. инфогра-
фику). 
— Я бы советовал покупать 
лаваш именно в пекарнях, по-
тому что большая часть «за-
водского» хлеба — это не ла-
ваш, а просто хлебные лепеш-
ки, — рассказывает технолог 
хлебного производства Ген-
надий Мищенко. — Запомни-
те: настоящий лаваш готовят 
без дрожжей, используются 
лишь мука из твердых сортов 
пшеницы, соль и раститель-
ное масло. Лепешка тонко 
раскатывается и выпекается 
на металлических пластинах 
очень быстро, буквально за 
несколько минут. 
Если в составе продукта вы 
обнаружите хлебопекарные 
дрожжи, учтите: такой хлеб 
будет храниться недолго. Ла-
ваш быстро станет несвежим 
и заплесневеет. В принципе 
его и нельзя назвать лавашом. 
Калорийность из-за примене-
ния дрожжей резко возраста-
ет, все качества настоящего 
продукта теряются. 
— Лаваш может быть основой 
многих блюд, — рассказывает 
член Национальной гильдии 
шеф-поваров России Егор 
Клементьев. — В него можно 
заворачивать зелень, мелко 
нарезанные овощи, колбасу, 

Как правило, сыр с голу-
бой благородной плесе-
нью продается 
в 100-граммовых упаков-
ках, которая стоит 
от 150 до 250 рублей. 
А килограмм продукта 
обычно продается за 1,5–
2,5 тысячи рублей — в за-
висимости от конкретного 
сорта. Эксперты не сове-
туют покупать этот дели-
катес в интернете, потому 
что вы не сможете оце-
нить его качество. Иде-
альный вариант — рынок 
или дорогой супермаркет, 
гарантирующий высокое 
качество товара.

справка

Благородная плесень придает 
сыру пикантный вкус

Голубой сыр — это настоя-
щий молочный деликатес 
с голубовато-зелеными вкра-
плениями благородной пле-
сени Penicillium, рассказыва-
ет технолог молочного про-
изводства Елизавета Троеку-
рова. Этот продукт имеет 
изысканный вкус и острова-
тый аромат. 
— Чтобы его приготовить, 
сырную массу специально за-
севают спорами грибков 
и оставляют созревать в хо-
лодном помещении, — рас-
сказывает Елизавета Вале-
рьевна. — Что интересно, спо-
ры плесени вводят в сыр длин-
ными иглами, которые заодно 
проделывают воздушные ка-
налы внутри сырной массы. 
Воздух дает возможность го-
лубой плесени развиться вну-
три сыра.
Как пояснила эксперт, среди 
разновидностей особой попу-
лярностью во всем мире поль-
зуются французский рокфор, 
итальянская горгонзола и не-
мецкий дорблю. Также до-
вольно популярны стилтон, 
сент-агюр, парсифаль, берга-
дер и баварский голубой сыр.
— Надо понимать, что пле-
сень, развивающаяся в сыре, 
не имеет ничего общего с той, 

что появляется на поверхно-
сти продуктов при нарушении 
условий и сроков их хране-
ния, — пояснила Елизавета 
Троекурова. — Плесень сыров 
называют «благородной», она 
выполняет защитную функ-
цию, обладая антибактери-
альными свойствами.
Как выбрать качественный 
сыр? Прежде всего, советует 
эксперт, нужно выбрать «пра-

вильный» магазин. Настоя-
щий сыр с голубой плесенью 
продают только в дорогих су-
пермаркетах. Второй важный 
момент: образец сыра дол-
жен присутствовать в разре-
занном виде, чтобы вы ясно 
видели ту самую благород-
ную плесень.
— Обратите внимание и на за-
пах. Сыр с голубой плесенью 
пахнет грибами, — пояснила 

Елизавета Валерьевна. — Ес-
ли вы чувствуете запах амми-
ака, то, скорее всего, сыр про-
срочен или хранился в непод-
ходящих условиях. В любом 
случае его лучше не покупать.
Эксперт также советует оце-
нить и состав продукта. В нем 
должно присутствовать толь-
ко свежее или кислое молоко 
(нестерилизованное), соль, 
ферменты — молочнокислый 

и сычужный, а также пено-
образующие бактерии. 
— Если вы видите в составе 
консерванты, красители 
и другие пищевые добавки, 
то сыр уже нельзя назвать на-
стоящим, — пояснила Трое-
курова.
Нужно обратить внимание 
и на текстуру. Она должна 
быть однородной, нежной, 
кремового цвета, без плотных 

11 июня 2021 года. Москвичка Виктория Соколовская выбирает сыр с плесенью. Килограмм этого деликатеса может стоить 
2,5 тысячи рублей, поэтому внимание к качеству должно быть очень пристальным: цена обязывает

В рамках кон-
курса «Москов-
ское качество — 
2021» горожане 
впервые выби-
рают сыр с бла-
городной пле-
сенью. В чем его 
особенность, 
разбиралась 
«ВМ».

продукт

Кто сделает 
ремонт подъезда 

Летом многие горожане начинают за-
думываться о ремонте подъезда. Ка-
ким он может быть, кто его должен де-
лать и за чей счет?
Есть несколько видов ремонта. Пер-
вый — это точечный. Если, например, 
стены в подъезде разрисованы, вы мо-
жете обратиться в городскую диспет-
черскую: 8 (495) 539-53-53 и сделать 
заявку на устранение этого недочета. 

Заявку также можно оставить и на сайте mos.ru в разделе 
«Услуги». Второй вид ремонта — текущий. По действую-
щим в Москве правилам он проводится раз в пять лет 
и финансируется из средств, которые оплачивают жите-
ли, — сумма указана в строке единого платежного доку-
мента за ЖКУ «ремонт и содержание мест общего пользо-
вания». Но не ждите от этих работ особых изысков. Ком-
мунальщики побелят стены и потолки, покрасят крышки 
мусоропровода и окна в подъезде, если они деревян-
ные, — вот, пожалуй, и все. Третий вид 
ремонта подъезда — капитальный. 
Вот это уже серьезно. Строители меня-
ют и электрическую проводку, и пери-
ла, а также окна в подъезде, заменяя 
их на пластиковые. Также ставятся 
новые входные двери, а на лестнич-
ных площадках кладется плитка. Ме-
няются также все двери — например, 
тамбурная и ведущая на лестницу вну-
три подъезда. А еще строители обяза-
ны восстановить ступени, если они 
стали разрушаться. Если в ходе точеч-
ного ремонта к краю ступени просто 
приделывают металлический уголок, 
чтобы бетон дальше не крошился, то 
при капремонте используется куда более сложная и со-
временная технология. Берется материал, содержащий 
гранитную крошку и напоминающий пластилин, и край 
ступеньки вылепливается в первозданном виде — как, 
скажем, разрушенный зуб. И уже через четыре часа таки-
ми ступенями можно смело пользоваться! 
Конечно, капремонт лучше и надежнее текущего, но весь 
вопрос в том, когда именно он случится. Чтобы это уз-
нать, зайдите на сайт Фонда капитального ремонта мно-
гоквартирных домов города Москвы — fond.mos.ru. Там 
можно выяснить, когда наступит очередь вашего дома. 
Обычно такой ремонт проводится вместе с ремонтом фа-
сада и крыши. Если вы видите, что до капремонта еще да-
леко, а подъезд уже не в лучшем состоянии, — обращай-
тесь в управляющую компанию. Если с момента проведе-
ния последнего текущего ремонта прошло пять лет, то 
коммунальщики обязаны сделать новый. Не делают — 
обращайтесь в УК с коллективным заявлением или пиши-
те заявление в Мосжилинспекцию. Следить за качеством 
текущего ремонта подъезда должны представители Сове-
та дома и, конечно, старшие по подъезду. Если жилец ви-
дит какие-то недоделки, он может обратиться к активу 
дома и заявить о них. А актив, в свою очередь, решит этот 
вопрос с управляющей компанией. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте new.mostpp.ru идет голосование: горожане и гости города выбирают лучших, 
на их взгляд, производителей хлеба, молока и молочных продуктов, а также наиболее 
достойные управляющие компании в сфере ЖКХ, самые удобные парки и дистанционные 
сервисы. Конкурс «Московское качество — 2021» начался. Участвуйте!

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

ВЕРА 
МОСКВИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ 
УПРАВЛЯЮЩИХ 
КОМПАНИЙ В ЖКХ

39830 4,1 2,3 70ккал содержится 
в 100 граммах са-
хара.

суток — максималь-
ный срок хранения 
йогурта.

грамма углеводов 
обычно содержится 
в 100 граммах молока.

квадратного километ-
ра — площадь Тимиря-
зевского парка.

граммов составляет 
средний вес кури-
ного яйца.

сыр, мясо. Лаваш часто ис-
пользуется для изготовления 
шаурмы. Вообще, его вполне 
можно использовать вместо 
привычного хлеба. Он вкус-
нее и менее калориен. К тому 
же настоящий лаваш может 
храниться целый месяц: не ис-
портиться и не потерять своих 
качеств. В общем, я его всем 
рекомендую.

Где делают самый 
вкусный лаваш, %
«МясновЪ ПЕКАРНЯ» 
(ООО «МясновЪ-77», 
г. Москва)

22

Хлебозавод 
«Ватутинки 
хлеб» (ООО 
«МЕЛОНС», 
г. Москва)

10

«Калужский 
хлебокомби-
нат» (ЗАО «Хле-
бокомбинат», 
г. Калуга)

14
«Ваш Лаваш» 
(г. Москва) 

15

«Хлебное ме-
стечко» (ООО 
«ПРОХЛЕБ ПП», 
г. Москва)

8 

Другие

31 

По данным mostpp.ru

включений и полостей. При 
нажатии качественный сыр 
упругий, слегка пружинит. 
Стоит посмотреть и на короч-
ку. Сухой слой вдоль нее сви-
детельствует о том, что сыр 
хранили слишком долго, 
а значит, качество снизилось. 
А еще, как пояснила эксперт, 
сыр с голубой плесенью, как 
недешевый деликатес, часто 
дают попробовать.
— Вкус должен быть чистым, 
с яркими нотами сливок или 
свежего сливочного масла 
и приятным послевкусием, — 
пояснила эксперт.
Сыры с голубой плесенью 
принято есть с зеленью или 
хрустящими хлебцами — так 
лучше всего почувствовать их 
вкус. Но увлекаться не стоит: 
жирность этого продукта 
обычно около 50 процентов, 
к тому же в нем очень много 
соли. Если вы страдаете от по-
вышенного давления, употре-
бление сыра лучше свести 
к минимуму. Кстати, согласно 
рекомендациям Мин здрава, 
оптимальное потребление 
этого сыра — всего 115 грам-
мов в неделю.
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Высший разум
Вчера столичный Департамент транспорта объявил о старте тестирования беспроводной сети нового поколения Wi-Fi 6 — ее работу проверят в метро. Сегодня 

сложно представить наш быт без высоких технологий. К врачу нас записывает электронная система. Она же помогает определить детей в кружки и секции, 
напоминает об оплате коммунальных услуг и налогов. Какими еще изобретениями вскоре удивят людей ученые, выясняла «ВМ». 

Роботы помогают 
ускорить производство

Москва остается лидером сре-
ди российских регионов по 
информатизации и трансфор-
мации промышленных пред-
приятий, и главная ее зада-
ча — создавать благоприят-
ные условия для этих процес-
сов. Чтобы эффективно ее ре-
шать, столица цифровизирует 
многие процессы. Так, для 
поддержки столичных пред-
приятий на Инвестиционном 
портале появился специали-
зированный раздел «Про-
мышленности», который 
упрощает онлайн-доступ 
к различным услугам для про-
мышленных компаний горо-
да. Здесь можно подобрать 
площадку для локализации 
производства, выбрав ее на 
интерактивной инвестицион-
ной карте. На ней содержится 
ключевая информация об ин-
тересующем объекте: назва-
ние, местоположение, када-
стровый номер с указанием 
границ и другие данные. 
В этом же разделе можно по-
лучить необходимое сопрово-
ждение при локализации про-
изводств, а также другие ва-
рианты поддержки, которые 
Москва готова предложить 
своим промышленникам.
— Это и подбор оптимальных 
площадок под локализацию 
или расширение производ-
ства, и гибкая система мер 
поддержки, которая позволя-
ет не только получить субси-
дию или заем на определен-
ные цели, но и воспользовать-
ся налоговыми льготами, так-
же дающими значительную 
экономию. Помимо этого, для 
производителей высокотех-
нологичной продукции мы 
создали своеобразный мар-
кетплейс — «Банк техноло-
гий», где они могут предста-
вить свои решения и найти 
потенциальных клиентов 
в промышленном сегменте. 
Сегодня в банке уже около 
70 решений, и их число про-
должает расти, — отметил ру-
ководитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики города Москвы 
Александр Прохоров.

Все — на карту
Сим-карты, обеспечивающие 
работу смартфонов, использу-
ют все сотовые операторы, 
а более функциональные 
и сложные — смарт-карты — 
уже давно применяют в своей 
работе банки и системные ин-
теграторы. Их изготовлением 
занимается резидент особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва». Продукция 
реализуется в России, странах 
СНГ и Евросоюза.
— В 2019 году мы начали вы-
пускать банковские карты для 
России и стран СНГ. Кроме 
того, наша компания стала 
первой в стране по локализа-
ции RSP-сервисов для загруз-
ки профилей сим-карт на або-
нентские устройства. Следуя 

глобальному тренду нашего 
производственного сегмента 
на виртуализацию, мы актив-
но развиваем и это направле-
ние, занимаясь разработкой 
программного обеспечения 
для виртуальных смарт-
карт, — рассказал генераль-
ный директор компании Кон-
стантин Шимолин.
Статус резидента особой эко-
номической зоны компания 
получила год назад. На терри-
тории в Печатниках она лока-
лизует новое производство 
сим-карт, соответствующее 
международным стандартам. 
Статус резидента позволит 
компании получать различ-
ные льготы, а сэкономлен-
ные средства инвестировать 
в свое развитие. 

Под обшивкой кабеля
Сегодня самый мощный ин-
формационный поток форми-
руется за счет интернета. Он-
лайн можно сделать почти 
все: управлять банковскими 
счетами, работать, заключать 
контракты или связываться 
с родными на другом конце 
земного шара. И все это — не 

выходя из дома. 
Доступность этого 
средства связи 
в России — во мно-
гом результат ра-
боты столичной 
компании. Ее про-
изводство начина-
лось с разработки 
LAN-кабелей — 
стандартной витой 
пары, которая под-
ключает компью-
тер к интернету. 
Сегодня ее слабо-

точные кабели для передачи 
данных востребованы в про-
мышленности, телекоммуни-
кации, аэрокосмосмической, 
оборонной, машинострои-
тельной и других отраслях.
— В числе передовых продук-
тов — серия сверхлегких сим-
метричных кабелей, работаю-
щих по технологии Spacewire. 
Мы единственное предприя-
тие в России, которое произ-
водит эту продукцию. Такие 
кабели применяются, напри-
мер, на космических аппара-
тах, где ключевое значение 
имеет минимальный вес при 
максимальной прочности 
и устойчивости к внешнему 
воздействию. Работает наша 
продукция и в других экстре-
мальных условиях. Так, гер-

метизированные кабели при-
меняются на подлодках и во-
енных кораблях, а плаву-
чие — помогают функциони-
рованию роботов в глубинах 
озера Байкал, — сообщил 
коммерческий директор заво-
да Сергей Лобанов.
Компания занимается разра-
боткой конструкций и техно-
логии изготовления волокон-
но-оптических кабелей для 
высокоскоростных систем пе-
редачи данных 5G и 6G.

Вещи выходят в интернет
Сегодня в интернете общают-
ся не только люди, но и вещи. 
Передавая данные друг другу 
и взаимодействуя с внешней 
средой, они постепенно фор-
мируют целую сеть, способ-
ную в итоге перестроить эко-
номические, производствен-
ные и общественные процес-
сы, фактически исключив из 
них человека.
Такие решения предлагает 
столичная компания — разра-
ботчик и изготовитель обору-
дования для интернета вещей.
— Мы разработали новую тех-
нологию энергоэффективных 
беспроводных сетей дальнего 
радиуса действия. Также 
предлагаем «датчики» и «при-
емники», позволяющие под-
ключать различные вещи 
к интернету. Такие датчики, 
работающие более пяти лет 
на автономном питании, пе-
редают сигнал на десятки ки-
лометров, что позволяет мо-
ниторить состояние различ-
ных объектов: от крышек ка-
нализационных люков до ли-

ний электропередач, — рас-
сказал Денис Муравьев, гене-
ральный директор фирмы. 
Компания предлагает целый 
ряд решений: ее датчики ра-
ботают на птицефабриках, 
позволяя контролировать 
уровень температуры и влаж-
ности в помещениях, опреде-
ляют наполненность мусор-
ных баков и подсказывают, 
когда их нужно вывозить, 
а также распознают наличие 
вредных примесей в воздухе.

Коммуникабельный 
завод
Интернет вещей эффективно 
работает не только при орга-
низации быта или городской 
среды, но и на предприятиях. 
Например, координирует 
промышленные процессы, од-
новременно выполняя функ-
цию мониторинга и обеспе-
чивая производственную без-
опасность. Проще говоря, ин-

тернет вещей делает «умным 
и общительным» все произ-
водство: от датчика или стан-
ка до всей системы управле-
ния заводом. 
Такие решения предлагают 
предприятия, которые произ-
водят не только радиоэлек-
тронную аппаратуру, но и не-
обходимое программное обе-
спечение. Также они специа-
лизируются на разработке 
и производстве радиоэлек-
тронных компонентов и тех-
нологий, автоматизирован-
ных систем управления, 
средств и систем связи, вы-
числительной техники и теле-
коммуникационного обору-
дования. 
— Мы ведем свои разработки 
сразу в нескольких направле-
ниях: это «умные» приборы 
учета электроэнергии, воды 
и метеоусловий, а также целая 
платформа интернета вещей, 
в том числе промышленного. 
Она способна агрегировать 
большое количество данных, 
обработать их и выдать ана-
литическое заключение, на 
основании которого люди 
принимают необходимые ре-
шения. Весь комплекс позво-
ляет привести производство 
в единый контур, создав по 
сути цифровой двойник пред-
приятия. Он проконтролиру-
ет его работу и позволит более 
эффективно планировать 
процессы, — рассказал экс-
перт по информационным 
технологиям холдинга Вита-
лий Александров.

Быстрая печать
Еще один резидент особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва» запустил на 
площадке в Печатниках типо-
графию с собственной ИТ-
системой по обработке зака-
зов и управлению печатным 
процессом. Резиденту при-
надлежит самый большой 
парк цифровых печатных ма-
шин и постпечатного обору-
дования в России с высоким 
уровнем производительности 
и автоматизации. За 15 лет ра-
боты компания завоевала 
в своем сегменте 80 процен-
тов рынка страны. Техника 
позволяет печатать сверхма-
лые тиражи в производствен-
ных масштабах. Заказчиками 
выступают более одной тыся-
чи типографий и корпоратив-
ных клиентов.
— Каждый день мы стремим-
ся придумать что-то новое, 
улучшить и автоматизиро-
вать существующие процес-
сы, — рассказал исполнитель-
ный директор компании 
Алексей Тимонин.

13 мая 11:00 Линия по производству сим-карт для мобильных телефонов, организованная 
на территории «Особой экономической зоны «Технополис Москва» (1), изготовленный 
московской фирмой датчик может работать более пяти лет на автономным питании, передавая 
сигнал на десятки километров (2)

Банк тепла грамотно 
распределит потоки воздуха
Доктор технических наук, 
профессор, изобретатель, 
математик, инженер-меха-
ник со стажем более 60 лет 
работы в области теплотех-
ники, Владислав Харитонов 
предложил создать банк 
тепла взамен обычного ото-
пления. 

Изобретение Харитонова по-
может не просто снизить, 
а вовсе исключить потери 
тепла в зданиях. В свое время 
Владислав Харитонов подме-
тил: электроэнергия, потреб-
ляемая системой технологи-
ческого кондиционирования, 
втрое превышает мощность 
теплового пункта традицион-
ного отопления здания.
— Новая технология заключа-
ется в том, что все оборудова-
ние здания, выделяющее теп-
ло, размещают в одном техни-
ческом помещении, которое 
снабжено системой приточно-
вытяжной вентиляции и регу-
ляторами температуры вну-
треннего воздуха на уровне 
+15 градусов, — объясняет 
он. — Это помещение мы на-
зываем условно банком тепла, 
в нем происходит перераспре-
деление тепловых потоков. 
По задумке все помещения 
здания должны быть оборудо-
ваны внутренними блоками 
систем кондиционирования, 
которые круглогодично и не-
прерывно поддерживают нуж-
ные температуры в каждом по-
мещении, выполняя функцию 
тепловых насосов. Наружные 
блоки системы комфортного 
кондиционирования также 
размещены в банке тепла. 
— Система отопления отсут-
ствует. Так мы снижаем энер-
гозатраты на обогрев здания, 
уменьшаем экологическую 
нагрузку, обеспечиваем бла-
гоприятные условия для рабо-
ты персонала и гарантируем 
надежную работу всего обо-
рудования, — говорит Вла-
дислав Харитонов.
Если мощность IT-оборудо-
вания в разы превышает мощ-

ность системы отопления зда-
ния, то банк тепла позволяет 
«экспортировать» излишки 
в системы отопления сосед-
них зданий. Но расстояние 
между зданиями не должно 
превышать 150 метров. 
— Мало кто из специалистов 
обращает внимание на разни-
цу между потоком тепла 
сквозь наружное ограждение 
здания и теплоотдачу в окру-
жающую среду от наружных 
поверхностей, полагая, что 
это, по крайней мере числен-
но, одно и то же, — объясняет 
изобретатель. — А это не одно 
и то же! Открою секрет: вели-
чина теплопотерь здания 
в окружающую среду не зави-
сит от толщины и теплофизи-
ческих свойств теплоизоляци-
онных и стройматериалов. 
Она определяется по простой 
формуле и прямо пропорцио-
нальна разности температур 
поверхности здания и наруж-
ного воздуха.
Нужно лишь непрерывно 
поддерживать температуру 
наружной поверхности зда-

ния равной температуре воз-
духа на улице. Для этого до-
статочно встроить под обли-
цовку наружной стены или 
кровли плоский испари-
тель — своеобразную ловуш-
ку тепла. Подобные аппараты 
широко применяются в холо-
дильной технике. Если под-
ключить такой испаритель 
к компрессорно-конденса-
торному агрегату холодиль-
ной машины и разместить 
агрегат внутри банка тепла, 
то перехваченный тепловой 
поток теплопотерь вернется 
во внутренние помещения 
здания.
— А что же будет в этом слу-
чае с тепловым потоком 
сквозь теплозащитное ограж-
дение здания? Ответ удивите-
лен: ничего не изменится! 
И направление потока, и его 
величина останутся теми 
же, — резюмирует он. — Все 
тепло, ушедшее из внутрен-
них помещений, попадает 
в тепловую ловушку, и мы мо-
жем распоряжаться им по 
своему усмотрению.

Большие данные 
упростят работу

Искусственный интеллект — это одно 
из многих направлений, в которые 
вкладываются миллиарды в расчете 
на прорывные решения и многократ-
ную отдачу. 2021-й — Год науки и тех-
нологий в России. Рассмотрим топ 
перспективных вариантов. 
Главный тренд года — смещение фо-
куса с робототехники и аппаратного 
обеспечения на искусственный интел-

лект. Особенно перспективно направление глубоких ней-
ронных сетей. В настоящее время они превосходят чело-
века по возможностям в области распознавания изобра-
жений и анализа текстов. Их возможности становятся 
важными при принятии решений во многих критических 
ситуациях.
Роботизированная автоматизация процессов направлена 
на выполнение многих задач вместо людей, она помогает 
бизнес-процессам. Это интерпрета-
ция приложений, обработка тран-
закций, работа с данными и ответы 
на электронные письма. Еще одна 
технология — облачные вычисле-
ния — расширяет производитель-
ность пользовательских устройств. 
Кроме того, они позволяют множе-
ству людей вне зависимости от их 
местоположения работать с данны-
ми одновременно.
Другую технологию — квантовые 
вычисления — применяют даже 
в разработке вакцин. Ее способ-
ность — легко запрашивать, отсле-
живать, анализировать и действо-
вать в соответствии с данными, не-
зависимо от источника. Такого 
рода вычисления могут успешно 
использоваться в финансовой сфере для управления кре-
дитным риском, для торговли и обнаружения мошенни-
чества. Стоит добавить, что квантовые компьютеры сей-
час во много раз быстрее обычных. Виртуальная и допол-
ненная реальность используется для создания разумных 
автоматизированных событий. К следующему году миро-
вой рынок в этом сегменте может превысить 209 милли-
ардов долларов, создавая больше возможностей в совре-
менных технологиях.
Интернет вещей — многообещающее направление в но-
вых технологиях — позволяет подключать устройства 
(бытовую технику, автомобили и многое другое) и обме-
ниваться данными. Интернет вещей может повысить без-
опасность и эффективность принятия решений, улуч-
шить обслуживание клиентов. Предполагается, что 
к 2030 году около 50 миллиардов устройств интернета ве-
щей будут использоваться по всему миру. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
АВЕРКИН
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК ЛАБОРА
ТОРИИ ИСКУССТВЕН
НОГО ИНТЕЛЛЕКТА, 
НЕЙРОТЕХНОЛОГИЙ 
И БИЗНЕСАНАЛИ
ТИКИ РЭУ ИМЕНИ 
ПЛЕХАНОВА

■ Сегодня у 18 детских 
технопарков, открытых 
в Москве, насчитывается 
в общей сложности 
171 индустриальный 
партнер.
■ Познакомиться с ра-
ботой инновационных 
столичных предприятий 
можно в ходе акции 
«День без турникетов». 
За 8,5 года в ней приня-
ли участие свыше 
120 тысяч человек. 
Партнерами проекта уже 
стали больше 260 орга-
низаций из разных сфер.
■ В 2020 году во время 
пандемии «День без тур-
никетов» перешел в он-
лайн-формат. Организа-
торы записали 58 вирту-
альных экскурсий.
■ В городе действует 
Московский инноваци-
онный кластер — пло-
щадка для внедрения 
инноваций и развития 
кооперации между 
крупными корпорация-
ми, промышленностью, 
субъектами малого 
и среднего бизнеса, об-
разовательными и на-
учными организация-
ми, институтами разви-
тия и городом. Участ-
никам доступны 
инструменты, сервисы 
и меры поддержки 
для развития проектов. 
В состав кластера вхо-
дит более 20 тысяч 
организаций.
■ Ноу-хау широко ис-
пользуют и в медицине. 
Более 237 тысяч на-
правлений на исследо-
вания выписали с сентя-
бря 2020 года терапев-
ты и врачи общей прак-
тики с помощью 
системы поддержки 
принятия врачебных ре-
шений. В своей работе 
она использует техно-
логии искусственного 
интеллекта.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Для управления 
онлайн нужны 
надежные провода 
и умные 
сим-карты

Особая экономическая зо-
на «Технополис «Москва» 
включает в себя пять пло-
щадок общей площадью 
223,3 гектара: одна в Пе-
чатниках и четыре в Зеле-
нограде — «Алабушево», 
«Микрон», «МИЭТ» 
и «Ангстрем». В настоя-
щий момент на террито-
рии ОЭЗ локализовано бо-
лее 180 высокотехноло-
гичных компаний. Статус 
резидента особой эконо-
мической зоны предпола-
гает получение компания-
ми налоговых льгот. Сэко-
номленные средства на-
правляются на их 
развитие. 

справка мнение

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня инфор-
мация правит 
миром, и успех 
практически 
любого дела 
во многом зави-
сит от скорости 
ее передачи. Раз-
работки москов-
ских промпред-
приятий помо-
гают в этом. 

инновации 

комментарий
ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТВЕННОЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ 

Из 180 высокотехнологичных предприятий, работающих 
на территории столичной особой экономической зоны, 
порядка 15 поставляют свои разработки для космической 
отрасли. Эти компании зарегистрировали более 100 па-
тентов и полезных моделей. Наиболее обширным спек-
тром изобретений обладают предприятия зеленоградских 
площадок, которые являются родоначальниками косми-
ческого направления микроэлектроники и продолжают 
снабжать индустрию своими разработками. Наукоемкие 
производства столичной ОЭЗ стремятся расширить при-
менение своих технических решений.

1

2

И
СТ
КО
М
П
И
С 
РУ
С,

 Ф
ОТ
О 
П
РЕ
Д
ОС
ТА
ВЛ

ЕН
О 
Д
И
И
П
П

И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА

 В
Л
АД

И
СЛ
АВ
А 
ХА
РИ

ТО
Н
ОВ
А

12 мая 16:40 Изобретатель Владислав Харитонов с дочерью 
Ольгой Одноволовой работают с чертежами объекта, 
для которого разработано предложение по реконструкции 
части здания с использованием банка тепла
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Более десяти корпусов, пять филиалов, тысячи 
и тысячи пациентов, ежедневно получающие 
медицинскую помощь... Это современная 
жизнь госпиталя. А начиналось все в 1706 году, 
когда по указу императора Петра I напротив Не-
мецкой слободы начали строить «гошпиталь 
для лечения болящих людей» — первое в стране 
государственное стационарное лечебное 
и учебное учреждение, и на берегу Яузы появи-
лось деревянное строение с церковью да три 
десятка «светлиц». Из них и «вырос» знамени-
тый военный госпиталь, где и по сей день спаса-
ют жизни.
За всю свою историю учреждение только дваж-
ды покидало родные стены.
— Первый — когда во время Отечественной во-
йны 1812 года Наполеон вошел в Москву. Тогда 
госпиталь перебазировали в район Мурома. 
Второй  — во время Великой Отечественной 
вой ны. Когда войска Гитлера были на подходе 
к Москве, сотрудников вместе с оборудовани-
ем на несколько месяцев отправили в Горький 
(сейчас — Нижний Новгород. — «ВМ»). Это бы-
ло в октябре 1941 года, а в марте все отправи-
лись в Москву, правда, на Новую Басманную 
улицу. А спустя год сотрудники вернулись 
в родные стены, — рассказала сотрудница ме-
тодического центра госпиталя Марина Овчин-
никова.

Коронавирус усложнил лечение

Когда грянула пандемия, врачи Госпиталя име-
ни Бурденко были в числе первых, кто принял 
вызов и выступил на передовую борьбы с ухань-
ским вирусом.
— Год назад мы попали в условия, когда нужно 
было быстро принимать решение: продолжать 
ли оказывать плановую помощь или закрывать-
ся и превращаться в красную зону и лечить 
только больных коронавирусом, — вспоминает 
начальник госпиталя, доктор медицинских на-
ук, полковник медицинской службы Денис Да-
выдов. — И если некоторые столичные учреж-
дения бросили все силы на борьбу с ковидом, 
нам удалось перейти на гибкую схему. Плано-
вые операции и лечение мы не прекращали. 
Вырабатывать новый подход пришлось «в бою»: 
любой пациент мог дать положительный тест 
на ковид и перейти в промежуточную зону.
— За год мы смогли сформировать целую систе-
му, которая показала свою эффективность. Мы 
получили хороший урок, вспомнив, что неожи-
данно в нашу жизнь может ворваться неизвест-
ный вирус. Это было настоящей встряской, — 
признается Денис Давыдов.
Пандемия заставила научиться решать слож-
ные задачи: нередко поступали пациенты сразу 
с несколькими болезнями, что осложняло тече-
ние каждой из них. 
— Часть вопросов приходилось решать прямо 
у постели больного. В этой ситуации хорошо 
проявили себя наши врачи с большим опытом. 
Они вовремя сориентировались и смогли пред-
ложить новаторские подходы в лечении таких 
пациентов, которые потом легли в основу мето-
дических рекомендаций по лечению коронави-
руса. Это помогло гражданской медицине, — 
отмечает начальник госпиталя.

В операционной — как на войне

По словам Дениса Давыдова, между граждан-
скими и военными врачами отличий немного, 
но они весомые.
— Конечно, хирурги в обычных больницах вы-
соко профессиональные, но наших специали-
стов характеризуют не только хорошие знания 
и опытные руки. Их главное отличие — умение 
применить свои знания и навыки в сложной об-
становке и часто стрессовых ситуациях. В этом 
случае полезными становятся даже организа-
торские способности. Все же нужно всем раз-
дать четкие команды и сделать так, чтобы ми-
нусы превратились в плюсы. Наши маститые 
и опытные доктора говорят, что военно-поле-
вая работа — это хорошая хирургия в плохих 
условиях, — говорит Денис Давыдов.
В самом же госпитале о плохих условиях даже 
не задумываешься. Сейчас в корпусах ведется 
ремонт — поставляется новое оборудование, 
благоустраивается уличная территория, ре-
монтируются коридоры и кабинеты. Работа го-
спиталя при этом не прекращается. 
— За нашей спиной многовековая история. За 
более чем 300 лет мы накопили огромный опыт 
в том, как быстро и качественно лечить пациен-
тов. И, как в любом медицинском учреждении, 
у нас есть своя школа и традиции, — говорит 
начальник госпиталя.
Но специалисты ни в коем случае не противятся 
чему-то новому и современному, а продолжают 
двигаться вперед.
— Мы просто совмещаем традиционные подхо-
ды к лечению и современные технологии, — по-
ясняет Денис Давыдов. — Развитие помогает 
нам решать те же задачи, что стояли перед на-
шими предшественниками, но намного бы-
стрее.

Вчера в столице презентовали фильм о подвиге военных врачей и выдающемся хирурге, академике Николае Бурденко. Его имя носит старейшее медучреждение 
столицы — Главный военный клинический госпиталь. В июне ему исполнилось 315 лет. За это время тысячи пациентов получили необходимую помощь, военные 

были эвакуированы из горячих точек и поставлены на ноги, а врачи обменивались опытом. Корреспондент «ВМ» посмотрела, как сейчас работает госпиталь. 

17 июня 12:36 Начальник отделения неотложной травматологии Артур Керимов (справа) проводит операцию. 
Ему помогают старший ординатор Игорь Хоминец и операционная сестра Марина Крылова (1)
Главный врач Главного военного клинического госпиталя имени академика Н. Н. Бурденко Денис Давыдов (2)

Военный госпиталь имени Бурденко совмещает вековые традиции и новые технологии

Хирурги трудностей не боятся 

ЮЛИЯ ПАНОВА
Корреспондент

цитата

Тот, кто работает, всегда 
молод. И иногда мне кажет-
ся, что, может быть, труд 
вырабатывает какие-нибудь 
особенные гормоны, повыша-
ющие жизненный импульс.
НИКОЛАЙ БУРДЕНКО
ГЛАВНЫЙ ХИРУРГ СОВЕТСКОЙ АРМИИ, 
ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК

Военный клинический госпиталь 57 лет оставался единственным медучреждением в Москве. 
Его врачи в разные годы вносили огромный вклад в борьбу с шестью разными эпидемиями холе-
ры. В годы Русско-японской войны госпиталь принял более 55 тысяч раненых, а 116 сотрудни-
ков получили медали Красного Креста. Во время Великой Отечественной войны здесь прошли 
лечение свыше 74 тысяч раненых и больных, 82 процента из них вернулись в строй. Сейчас 
в госпитале работают 119 лечебно-диагностических подразделений и 19 центров. Ежегодно 
в госпитале и его филиалах лечатся более 57 тысяч больных, проводится более 20 тысяч опе-
раций. В стенах госпиталя трудятся 22 профессора, 312 докторов и кандидатов наук.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В Главном военном клиническом госпитале 
имени академика Н. Н. Бурденко началась 
история больничного дела в России. К кон-
цу XIX века Московский военный госпиталь 
(как он тогда назывался) имел репутацию 
авторитетного лечебного и научно-иссле-
довательского центра. В 1946 году он полу-
чил имя выдающегося хирурга, первого 
президента Академии медицинских наук, 
генерал-полковника медслужбы Николая 
Бурденко. Врачи учреждения оказывали 
помощь войскам и населению в Анголе, 
Эфиопии, Алжире, Косове и Сирии.

справка

По словам Давыдова, Военный госпиталь име-
ни Бурденко по наполнению и кадровому по-
тенциалу не уступает зарубежным аналогам. 
— Наши технологии позволяют очень быстро 
вылечить пациента. Если сравнивать с про-
шлым, то еще 15 лет назад после некоторых 
операций требовалась долгая реабилитация. 
Например, травма позвоночника, сердечно-со-
судистые проблемы и нейрохирургия. Сегодня 
же все эти операции проводятся через неболь-
шие разрезы, с минимальной травматично-
стью, — рассказывает Денис Давыдов.
Он уточняет: такой подход позволяет вмеши-
ваться в работу внутренних органов очень ак-
куратно, и пациент после этой процедуры уже 
через несколько часов может встать на ноги. 

Увидеть, как совмещают традиции военного 
госпиталя и современную медицину, удалось 
и корреспонденту «ВМ»: в соседнем корпусе 
к операции готовится ортопед и травматолог 
Борис Тюлькевич.
— Сейчас мы будем выполнять артроскопию 
(малоинвазивную операцию. — «ВМ») коленно-
го сустава, — рассказывает врач, надевая халат.

Его помощники уже готовят пациента: ставят 
местную анестезию, чтобы молодой человек не 
чувствовал хирургических манипуляций, де-
зинфицируют поврежденную ногу растворами. 
Пока операционную подготавливают, из сосед-
ней на каталке в палату везут еще одну паци-
ентку. Ей делали операцию по удалению выпи-
рающей косточки на ступне. Она о чем-то увле-
ченно болтает с врачом — кажется, будто они 
знают друг друга уже вечность. К этому стре-
мятся все специалисты госпиталя — сделать 
так, чтобы пациенты чувствовали себя спокой-
но и расслабленно. Те из них, кому после опера-
ции уже разрешено двигаться, могут посидеть 
у фонтана около главного корпуса, среди яркой 
зелени и цветов. Там можно увидеть памятники 
известным медработникам и основателю уч-
реждения — императору Петру I. Тишина и спо-
койствие — все, что доктор прописал для бы-
строго восстановления.
Но вернемся в операционную, где уже все гото-
во для лечения.   
Травматолог делает небольшой прокол у коле-
на. Через него с помощью устройства с камерой 
можно будет увидеть причину проблемы. Этот 
метод позволяет не оставить на ноге больших 
рубцов и других заметных следов операции. 
С эстетической точки зрения это, безусловно, 
плюс для пациента.
— Так, у нас здесь острый разрыв задней кресто-
образной связки — спортивная травма, — уве-
ренно говорит Борис Тюлькевич после диагно-
стики коленного сустава.
Операция начинается — посторонним здесь де-
лать нечего. Однако не остается никаких со-
мнений, что все пройдет успешно.

Небесные хранители

Помимо плановых операций, врачи госпиталя 
оказывают экстренную медицинскую помощь: 
например, во время военных действий и при 
чрезвычайных ситуациях. Для этого есть целое 
аэромобильное отделение. Его возглавляет 
подполковник медицинской службы Валерий 
Нагорнов.

— Вся бригада в командировку вылетает с ле-
чебно-диагностическим оборудованием, кото-
рое необходимо для любой эвакуации. Самое 
главное — следящая аппаратура. На экранах 
отображается состояние организма пациента. 
Еще важны аппараты искусственной вентиля-
ции легких, — говорит Нагорнов.
Из битком набитого стеллажа врач достает 
красный чемоданчик. Благодаря яркому цвету 
его можно быстро найти в багаже. Внутри — на-
стоящий «клад» для анестезиолога: бинты 
и препараты, которые могут понадобиться в по-
лете, чтобы стабилизировать состояние эваку-
ируемого пациента.
— Главная ценность чемоданчика — ларинго-
скоп для интубации трахеи. С его помощью 
можно сделать искусственную вентиляцию 
легких. Такой чемоданчик — это «джентльмен-
ский набор» для анестезиолога, без которого на 
работу не выйдет ни один уважающий себя 
врач, — рассказывает Валерий Нагорнов.
Чтобы врачи были готовы к любой ситуации, 
укладки инструментов унифицируются, а ме-
дики постоянно нарабатывают опыт.

Специалисты могут превратить обычный само-
лет в реанимационное отделение за 30 минут. 
В воздухе дорога каждая секунда.
— Ты прогнозируешь возможные ухудшения 
состояния пациента еще на земле. Любая эваку-
ация — зло для больного. И чтобы все прошло 
безопасно, следует на каждом этапе добиваться 
стабилизации пациента. Но, конечно, бывают 
и резкие кровотечения, и аллергические реак-
ции, — говорит он.
По опыту начальника аэромобильного отделе-
ния, самое неприятное, что может неожиданно 
случиться на высоте, — легочная форма жиро-
вой эмболии (когда в кровеносную систему по-
падают частички жировой ткани. — «ВМ»).
— Когда это случилось в первый раз, на секунду 
появилась паника. Но бригаде удалось спра-
виться с этим. Было страшно, но руки-то все 
помнят. И благодаря тому, что команда работа-
ла исправно, как единый механизм, состояние 
больного удалось стабилизировать, и мы доста-
вили его живым, — говорит Валерий Нагорнов. 

Продуктивное сотрудничество

Помимо того что госпиталь в свое время был 
первым и единственным медицинским учреж-
дением Москвы, на его базе открылась и первая 
лекарская школа. Изначально русские врачи 
учились именно в ней. А затем приходили и де-
лились опытом с коллегами и будущими меди-
ками. Эту традицию продолжают и современ-
ные специалисты. 
— Если специалист долго «варится в собствен-
ном соку», он становится ограниченным в чем-
то. Поэтому мы не представляем себя без взаи-
мополезного общения с коллегами, — говорит 
начальник госпиталя Денис Давыдов.
Он добавил, что сотрудничество идет как с вра-
чами в Москве, России, так и с зарубежными 
учреждениями. 
— Мы хотим, чтобы наша терапия была самой 
эффективной и полезной для больных. Поэтому 
мы общаемся с коллегами и вместе ищем пути 
решения, — говорит Денис Давыдов. 
Плотно идет работа и со студентами. Давыдов 
по своему опыту знает: иногда молодые специ-
алисты, еще не привыкшие мыслить шаблонно, 
приносят что-то новое и позволяют старшим 
коллегам увидеть важные мелочи. 
Взаимодействие с будущими кадрами, ком-
плексный подход к лечению и обмен опытом 
помогают Военному клиническому госпиталю 
стабильно работать на высоком уровне.

За 30 минут 
можно 
превратить 
самолет 
в реанимационное 
отделение
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудник Центра обеспечения мобильности пассажиров Московского метрополитена Алексей Смольский. В жаркий, почти безве-
тренный день он раздает воду пассажирам столичной подземки на станции «Кутузовская». Получить спасительную порцию воды в такой зной можно совершенно 
бесплатно. Москвичи с удовольствием воспользовались предложением. В первый день кампании сотрудники метрополитена раздали пассажирам более тысячи 
бутылок с живительной влагой. Эта кампания продлится до тех пор, пока не спадет аномальная жара. Вчера, например, температура воздуха поднялась до 31,9 гра-
дуса выше нуля. Последний раз такие значения синоптики фиксировали в 1917 году. 

КАК ГОРОД ПЕРЕЖИВАЕТ АНОМАЛЬНУЮ ЖАРУ ➔ СТР. 2

Испытываем 
датский стыд

Сборная России бесславно завершила 
футбольный Евро-2020. В трех матчах 
группового этапа турнира команда 
Черчесова победила финнов (1:0) 
и дважды была крепко бита — снача-
ла бельгийцами (0:3), а в последнем 
туре датчанами (1:4). Как итог: по-
следнее место в группе. Кто виноват 
и что делать?
Судя по реакции главных действую-

щих лиц нашего провала, никто не хочет брать на себя 
всю полноту ответственности. Главный тренер россиян 
Станислав Черчесов после матча с датчанами заявил, что 
в плане качества футбола это была самая лучшая наша 
игра: «Но мы не забили два хороших момента, а датчане 
забили из ничего». Капитан нашей команды Артем Дзюба 
отвечал эмоциональнее: «Хотелось бы извиниться перед 
всеми, кто в нас верил, мы очень виноваты. Проигрывает 
и побеждает вся команда. Любим мы себе приключения 
искать на одно место».
Но, пожалуй, самую верную оценку 
игре нашей команды на Евро-2020 да-
ла телеведущая Ольга Бузова: «Они 
нагнетали как могли». И не поспо-
ришь. Действительно ведь «нагнета-
ли», как та старая беззубая кляча из 
анекдота, которая просила наивного 
болельщика поверить в нее и сделать 
ставку на победу, а брякнувшись с ко-
пыт сразу после старта забега, проше-
пелявила: «Ну не шмогла я». Вполне 
уместна в данном случае и давняя фут-
больная поговорка Андрея Аршавина, 
ставшая русской народной: «Ваши 
ожидания — ваши проблемы».
И пускай себе во всем футбольном мире существует не-
гласное правило: после такого провала уважающий себя 
тренер уходит в отставку. Так, к слову, поступил голланд-
ский специалист Дик Адвокат после Евро-2012, когда не 
сумел вывести сборную России в плей-офф турнира. Но 
иностранный устав в нашем футбольном монастыре дав-
но не указ. Мы и сами с усами.
Уйти в отставку с хлебного места, похоже, не путь Черче-
сова, вжившегося в образ в спасителя российского футбо-
ла. К сожалению, данная миссия на Евро-2020 оказалась 
невыполнима. Да и могло ли быть по-другому, если в тре-
нерском штабе главной команды страны явный кризис 
футбольных идей. В атаке уже три года кряду весь наш 
тактический расчет только на мощь Дзюбы, а в защите — 
на русский «авось». В итоге упали в Европе на самое дно. 
Комментатор Василий Уткин считает, что нельзя отдавать 
нашу сборную в руки Черчесова, который не воспринима-
ет критику, и предлагает в качестве нового главного тре-
нера сборной России немецкого специалиста Доменико 
Тедеско.
Можно, кстати, предложить кандидатуру того же Арша-
вина. На первых порах он точно не станет воротить нос от 
нынешних своих коллег — журналистов. Будет ли от это-
го лучше играть сборная России? Ну а куда уже хуже.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУСЛАН 
КАРМАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне чаще 
продают ипотечные 
квартиры.
И как вам?

КОНСТАНТИН БАРСУКОВ
ЭКСПЕРТ РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ

Рост продажи ипотечных 
квартир я предсказывал дав-
но. На мой взгляд, это не связа-
но с уменьшением уровня до-
ходов населения. Дело в дру-
гом. Сегодня люди, которые 
выплачивают кредит за одно-
комнатную квартиру, могут 
продать ее и купить более про-
сторную жилплощадь. Причи-
ны для этого могут быть раз-
ными, например рождение 
ребенка. Лет пять назад про-
вернуть подобную сделку бы-
ло невозможно. Но в послед-
ние годы банки постепенно 
начали упрощать механизмы 
продажи ипотечных квартир, 
за что им большое спасибо. 
Чем проще будут эти механиз-
мы, тем чаще люди смогут рас-
поряжаться своим жильем 
так, как им будет удобно. 

АНДРЕЙ НЕКРАСОВ 
ЮРИСТ 

Сделки по продаже ипотечных 
квартир сейчас, конечно, осу-
ществляются, но в них есть 
много ограничительных мо-
ментов. Часто банкам это бы-
вает невыгодно, и они тормо-
зят процесс. Ведь квартира 
приобретена с использовани-
ем кредитных средств, выдан-

ных финансовой организаци-
ей. Чтобы заключить такую 
сделку, сначала необходимо 
взять письменное согласие 
банка. Это единственный спо-
соб легально продать кварти-
ру. Ведь, по сути, вы передаете 
свои кредитные обязатель-
ства другому человеку. Бан-
кам важна личность должни-
ка — насколько он платеже-
способен, нет ли у него испор-
ченной кредитной истории. 
И если человек будет устраи-
вать финансовую организа-
цию, тогда банк даст согласие 
на сделку. Но такое бывает не-
часто. 

КОНСТАНТИН АПРЕЛЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 

Я сомневаюсь, что ипотечные 
квартиры стали продавать ча-
ще. Не заметил такого. Но ес-
ли рассуждать логически, сей-
час это очень разумное реше-
ние. За последний год цены на 
рынке вторичной недвижимо-
сти выросли на 10–30 процен-
тов. Если учесть отсутствие 
роста доходов населения, кар-
тина складывается весьма не-
гативная. Пандемия, массо-
вые увольнения, уменьшение 
зарплат снизили уровень пла-
тежеспособности людей, от-
рицательно повлияли на ры-
нок. Человек, потерявший 
часть дохода в 2020 году, мо-
жет ждать до последнего и на-
капливать задолженность. 
А может поступить более 
разум но — найти покупателя, 

По данным аналитиков крупного агентства недвижимости, в России выросло количе-
ство продаж ипотечных квартир и жилплощади, приобретенной с привлечением 
материнского капитала. Эксперты считают, что причина этому — снижение уровня 
доходов населения. 

вопрос дня

Подготовила МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

продать ему ипотечную квар-
тиру или переуступить кредит 
новому собственнику, что то-
же возможно. Сегодня недви-
жимость можно продать на 
20 процентов дороже, чем она 
стоила, когда ее покупали год 
назад. Я рекомендую сделать 
так и пока арендовать кварти-
ру до лучших времен. Дело 
в том, что аренда жилья сейчас 
обойдется примерно в два 
раза дешевле, чем выплачи-
вать проценты по кредиту.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я думаю, что причина увели-
чения продаж ипотечных 
квартир заключается в жела-
нии людей подзаработать. Ни 
низкие доходы населения, ни 
новые схемы банков тут ни 
при чем. Те люди, которые 
еще в 2019 году вложились 
в ипотеку, продают сейчас эти 
квартиры втридорога. Если 
учитывать рост цен на недви-
жимость, доходность сделки 
может достигать 25–30 про-
цен тов, что для других инве-
стиционных инструментов 
совершенно невозможно. Это 
выгодное решение — купить 
квартиру на стадии котлована 
с серьезным дисконтом, подо-
ждать, пока дом введут в экс-
плуатацию, продать помеще-
ние и заработать приличные 
деньги. Наши последние ис-
следования показывают, что 
спрос на рынке недвижимо-
сти, несмотря на рост цен, по-
прежнему очень большой. 
Люди активно приобретают 
жилье. Недвижимость будет 
дорожать, пусть и не такими 
быстрыми темпами, как 
в 2020 году. Значит, перепро-
дажа ипотечных квартир 
останется выгодной. 

Вебинар
Ищем тех, 
кто действительно 
нужен компании
mbm.mos.ru
24 июня, 11:00, бесплатно 
Большая проблема бизне-
са — найти сотрудников, 
которые действительно будут 
полезны компании. На веби-
наре участники разберут, как 
быстро закрыть вакансию, 
взяв в штат человека, который 
не подведет. Предприни-
мателям откроют алгоритм 
грамотного найма и расскажут, 
как мотивировать сотрудников 
на повышение показателей. 
В конце встречи бизнесме-
ны получат рекомендации 
по адаптации новичков и соз-
данию команды мечты.

Тренинг
Антистресс методики 
для бизнесмена 
afi sha.timepad.ru/event/1677812
23 июня, 20:00, бесплатно
Ведущий мастер-класса — 
опытный психолог и реабили-
толог — расскажет о причинах, 
видах и стадиях стресса, 
объяснит, как он влияет на ра-
ботоспособность. На встрече 
участники узнают, что такое 
стресс-менеджмент и какие 
есть эффективные методики 
борьбы с этим негативным 
состоянием на психологическом 
и физическом уровнях. 

Семинар 
Мотивация в продажах: 
ключевые инструменты, 
ошибки и решения 
event.bernerandstaff ord.ru/
motiv240621
24 июня, 17:00, бесплатно
На семинаре гости полу-
чат практические советы, 
как заставить отдел продаж 
работать эффективнее, как 
создать идеальную систему 
мотивации, адаптировать 
сотрудников к этой системе 
и получать результат. Меропри-
ятие будет особенно интересно 
собственникам компаний, топ-
менеджерам, руководителям 
отделов продаж. 

Мастер-класс
Как HR может 
повлиять на культуру 
и коммуникации 
в компании?
www.avantarussia.ru/hr_i_
kultura_kompanii
24 июня, 10:00, бесплатно 
Мероприятие будет полезно 
тем, кто занимается подбором 
персонала. На встрече рас-
смотрят качества, необходимые 
HR-менеджеру для полно-
ценного выполнения своих 
функций. Эксперты расскажут 
о культуре и ритуалах работни-
ков этой сферы и объяснят, как 
обеспечить взаимопонимание 
между руководителями и под-
чиненными.

деловая афишаДень рождения Виктора Цоя 
отметили концертом

Непростая судьба 
Ленинской премии

Известный общественный 
деятель Евгений Нифантьев 
в день рождения легендар-
ного рок-музыканта Виктора 
Цоя организовал в его честь 
концерт. Он прошел на кры-
ше районного центра 
«Эльбрус». 

Молодые музыканты испол-
няли культовые песни Викто-
ра Цоя и группы «Кино» под 
гитару. В условиях ограниче-
ний концерт было решено 
провести без зрителей — ве-
лась онлайн-трансляция. 
— Мы живем уже три десяти-
летия без Виктора Цоя. В этом 
году ему должно было испол-
ниться 59 лет, но его жизнь 
трагически оборвалась в авгу-
сте 1990 года, — сказал Евге-
ний Нифантьев. 
По его словам, феномен зна-
менитого рок-музыканта 
в том, что для миллионов фа-
натов его творчества их ку-
мир до сих пор остается 
живым. 

— Всего за 28 лет жизни Цой 
успел стать легендой русского 
рока. Сегодня слова его песен 
по-прежнему трогают и сбли-
жают поколения. Радостно 
слышать эти песни в исполне-
нии музыкантов и петь вместе 
с ними, — отметил Евгений 
Нифантьев. 
В этот же день молодые худож-
ники сделали граффити с изо-
бражением Виктора Цоя, ко-
торое украсило пространство 
крыши районного центра. 
Евгений Нифантьев поддер-
живает различные инициати-
вы творческой и спортивной 
молодежи. Так, недавно он 
предложил повысить стипен-
дии студентам до прожиточ-
ного минимума за счет 
средств федерального бюдже-
та. Эту идею планируется вы-
нести на общественные об-
суждения. 
Ранее, в Международный день 
без табака, Евгений Нифан-
тьев организовал в Южном 
округе Москвы акцию «Спорт 

против сигарет!», в ходе кото-
рой курильщикам предлагали 
обменять пачку сигарет на ки-
стевой эспандер, футбольный 
мяч или скакалку. 
Известный общественный де-
ятель не раз выступал за про-
паганду здорового образа 
жизни среди молодежи. 
— Лучший инструмент для 
этого — занятия спортом. По-
этому необходимо сделать их 
доступными для каждого ре-
бенка, независимо от места 
проживания и социального 
статуса его семьи. Мы хотим, 
чтобы дети проводили больше 
времени на свежем воздухе, 
а не сидели в соцсетях — ведь 
это тоже вредная привыч-
ка! — сказал он. 
Нифантьев также готовит ме-
тодическое пособие для роди-
телей «Как вернуть детей из 
соцсетей» с советами экспер-
тов — психологов и специали-
стов по безопасности. 
АЛЕКСЕЙ НЕПЛОХОВ
edit@vm.ru

В этот день 96 лет назад 
постановлением ЦК ВКП(б) 
и Совета народных комисса-
ров была учреждена Ленин-
ская премия.

В постановлении было сказа-
но, что премия учреждена 
«в целях поощрения научной 
деятельности в направлении, 
наиболее близком идеям Вла-
димира Ильича Ленина, 
а именно в направлении тес-
ной связи науки и жизни». 
Неудивительно, что этой на-
граде было присвоено имя не-
давно ушедшего вождя. Все 
лучшее в СССР тогда называ-
лось именем Ленина. Соот-
ветственно и учрежденная 
премия носила и высокий ста-
тус. Она стала самой престиж-
ной гражданской наградой. 
Эпоха конца 20-х — начала 
30-х годов в СССР запомни-
лась как время относительно-
го идеологического послабле-
ния. Этому способствовала 
и политика НЭПа, в рамках 

которой произошло даже вре-
менное восстановление эле-
ментов частной экономики. 
Неудивительно, что именно 
в этот период одним из пер-
вых лауреатов Ленинской 
премии стал генетик Николай 
Вавилов. Награда была при-
суждена ему за труд «Центры 
происхождения культурных 
растений». В 30-е годы, при 
правлении Сталина, за эту ра-
боту он подвергнется репрес-
сиям и погибнет в тюрьме. 
Вместе с Вавиловым в числе 
первых лауреатов были зна-
менитые ученые — академик, 
геолог и географ Владимир 
Обручев и химик Алексей Чи-
чибабин. 
— В первые годы лауреаты на-
граждались денежной сум-
мой от двух до пяти тысяч 
рублей. Точной градации не 
было, и всякий раз возна-
граждение определялось ин-
дивидуально. Это было в на-
чале 30-х годов. Для примера, 
средняя зарплата тогда в стра-

не была в районе 50–60 руб-
лей. А 100 рублей считалось 
очень хорошим доходом, — 
рассказал «ВМ» историк Па-
вел Спиченков. 
Кроме денег, лауреаты полу-
чали медаль с изображением 
профиля Владимира Ленина. 
С 1935 по 1957 год Ленинская 
премия не присуждалась. На 
смену ей в 1939 году пришла 
Сталинская премия, а вместо 
Ленина на медали появился 
профиль нового вождя.
После развенчания культа 
личности Сталина в 1956 году 
Ленинская премия была фак-
тически восстановлена. Это 
была эпоха холодной войны, 
поэтому многие ее лауреаты 
проходили в так называемых 
закрытых списках. Дело 
в том, что выдающиеся рабо-
ты многих ученых засекречи-
вались, потому что имели 
значение для обороны Стра-
ны Советов.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

РЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Недвижимость

Юридические
услуги

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно в Мо-
скве и МО. Т. (495) 773-46-35
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